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ЛЬГОТНАЯ ИПОТЕКА –  
НЕ ДЛЯ ЗАРАБОТКА
Депутат Парламентского 
Собрания Сергей 
Пахомов – о том, кому 
нужно помогать с жильем
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ПРОГУЛКИ  
В ФОРМАТЕ САФАРИ
Пять причин приехать  
на Полесье весной

МОСКВА И ПИТЕР 
ПРЕВРАТЯТСЯ  
В ГИГАПОЛИС
Началось строительство 
первой в России 
высокоскоростной 
магистрали

«ДОЛЖЕН БЫЛ  
ИГРАТЬ ШПИОНОВ»
Ушел несравненный 
Александр Ширвиндт

С рекордным результатом: на выборах Президента России 
Владимир Путин получил 87,3 процента голосов

– ЭТО ПОБЕДА!
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Алена БОГАТСКАЯ

 ■ Президент Беларуси  одним из 
первых позвонил коллеге и по-
здравил с победой.

КАК НИ ПЫТАЛИСЬ 
КАЧНУТЬ...
Разговор состоялся в 11 утра 

18 марта. И от имени всего бело-
русского народа, и от себя лич-
но белорусский лидер поздравил 
российского коллегу с более чем 
убедительной победой. Кое-какие 
подробности разговора он раскрыл 
чуть позже, открывая совещание 
о подготовке к проведению заседа-
ния VII Всебелорусского народного 
собрания:

– Только что переговорил с Прези-
дентом России, поздравил его с ре-
зультатами президентских выборов 
в Российской Федерации. Просил 
передать благодарность прежде все-
го, конечно, присутствующим здесь 
и другим лицам, которые помогали 
организовывать выборы Президен-
та России – у нас шесть участков бы-
ло. Выборы прошли как нигде орга-
низованно. Как бы ни пытались тут 
нас качнуть и с Запада, очень хоро-
шие результаты. Посольство России 
очень хорошо работало в контакте 
с нашими должностными лицами. 
Поэтому я передаю вам его благо-
дарность за работу и организацию 
выборов на территории Беларуси.

ЕСТЬ ЧЕМУ ПОУЧИТЬСЯ
Итоговые цифры, озвученные 

ЦИК России, оказались впечатля-
ющими:

– Конечно, результат ошеломляю-
щий. Итоги очень серьезные, и явка 
очень высокая. Никогда такой явки 
не было в Российской Федерации. 
Поэтому при высокой явке такие 
результаты в какой-то степени даже 
неожиданные. Это была моя пози-
ция, и я ему высказал это. Естествен-
но, Президенту много пришлось ра-

ботать, вы это видели. Неимоверно 
много. Он молодец, объехал всю 
Россию, побывал в разных точках 
и ответил на животрепещущие во-
просы российского общества. Очень 
хорошо был спланирован предвы-
борный процесс и сам ход выбор-
ной кампании. Есть чему поучиться. 
Мобилизованы и сплочены были 
все. Все патриотично выступили и 
выдали прекрасный результат. Для 
нас это урок.

ПРОЕКТЫ  
НА ТРИЛЛИОНЫ РУБЛЕЙ
Говорили и о совместных планах 

на будущее:
– Как мы определили с Президен-

том России (это очень важно), мы 
должны быть включены во все про-
граммы, которые он озвучил в По-
слании россиянам. Планы очень 
интересные, они реализуемые. Объ-
ем этих планов – порядка девяти 
триллионов рублей. И он сказал: 
«Я с большим удовольствием буду 
приветствовать работу белорусов 
по реализации этих планов». А со-
вместные проекты очень серьезные. 
Например, и строительство высоко-
скоростной железнодорожной маги-
страли. От Москвы через Минск и, 
как я его прошу, до Бреста. Другие 
есть планы, которые мы реализуем. 
По этому полная поддержка. Пред-
стоит большая работа. Но нам надо 
пройти еще и свои выборы в 2025 
году.

Итоги голосования – это и урок 
для Запада:

– Что народам Беларуси и России 
нельзя навязывать чужую волю. Ес-
ли ты будешь пытаться это делать, 
люди сделают наоборот, как бы ни 
было сложно. Запад делал ставку на 
то, чтобы раскачать изнутри Рос-
сию. Не получается на фронте – зна-
чит, раскачать изнутри. Ничего не 
получилось. Россияне молодцы – 
сплотились и доказали, кто в доме 
хозяин.

РЕЗУЛЬТАТ 
ОШЕЛОМЛЯЮЩИЙ

Александр ЛУКАШЕНКО –  
о выборах Президента России:

 ■ Но чтобы Господь 
помог, необходимо са-
мим шевелиться.

История православия 
в Беларуси неразрывно 
связана с историей наци-
ональной государствен-
ности. Об этом шла речь 
на встрече Президента с 
Синодом.

– Здесь,  – оглянулся в 
историю Глава государ-
ства, – на стыке цивили-
заций, где неоднократно 
разворачивалась арена 
боевых действий, было 
крайне сложно заявить о 
себе отдельному народу. 
Не говоря о создании го-
сударства. У белорусов это 
получилось. Во многом бла-
годаря духовному стержню 
наших  предков. Поэтому у 
государства и Православ-
ной церкви много точек со-
прикосновения.

В то же время Президент 
с сожалением констатиро-
вал, что мировое право-
славие переживает непро-
стые времена:

– Невозможно без боли 
смотреть на религиозное 

противостояние в  брат-
ской Украине: захват хра-
мов,  уголовное пресле-
дование священников, 
борьба за главную святы-
ню нашего  православия – 
Киево-Печерскую лавру. 
Трагедия разгорается 
и  на Святой земле, ко-
торая имеет сакральное 
значение для всех миро-
вых религий. Все самые 
кровопролитные войны на-
чинались на почве рели-
гиозных разногласий. Эту 
карту и сегодня разыгры-
вают идеологи «цветных 
революций». В таких ус-
ловиях важно сохранять 
равенство прав и диалог 
между представителями 
всех вероисповеданий. 
Сложный внешнеполи-
тический контекст, к сча-
стью, не отра зился на тра-
дициях добрососедства 
и веротерпимости бело-
русов.

При этом пастырское 
слово особенно важно 
сейчас, когда идет бес-
прецедентное давление 
чуждых, деструктивных 
идей и ценностей:

– Вседозволенности, по-
требительства, бездетно-
сти, ЛГБТ и других. Многие 
ищут и не находят ответов 
на вечные вопросы: кто я, 
каково мое предназначе-
ние? К сожалению, все 
реже за этими ответами 
люди идут в церковь. Но, 
мне кажется, это процесс 
встречный, и Церковь са-
ма должна сделать шаг 
навстречу простому че-
ловеку. Надо с людьми 
разговаривать. И мало 
того – в душу заглянуть. 
Кроме Церкви, это сложно 
кому-то сделать.

– А что касается обста-
новки в мире, – вернул-
ся к глобальной повестке 
 Президент, – везде хотят 
поджечь, создать хаос. Не 
 хочется многополярного 
мира. Хочется управлять 
миром, как раньше. Аме-
риканцам. Нам надо прой-
ти этот путь. Прорвемся с 
Божьей помощью. Если 
мы себя достойно будем 
вести, быть может, увидит 
Господь и поможет. Без то-
го, чтобы мы шевелились, 
Бог помогать не будет.

 ■ За плодотворную госу-
дарственную и обществен-
ную деятельность, значи-
тельный личный вклад в 
развитие законодатель-
ства и парламентаризма 
государственных наград 
удостоены депутаты Пала-
ты представителей и члены 
Совета Республики.

Ордена Отечества I степени 
удостоен председатель Палаты 
представителей Владимир Ан-
дрейченко. Заместитель пред-
седателя Постоянной комиссии 
по национальной безопасности 
Палаты представителей Алек-
сандр Маркевич награжден ор-
деном Почета.

В числе награжденных меда-
лью «За трудовые заслуги» – 
заместитель председателя По-
стоянной комиссии по жилищной 

политике и строительству Па-
латы представителей Оксана 
Гайдук, член Постоянной ко-
миссии по вопросам экологии, 
природопользования и черно-
быльской катастрофы Палаты 
представителей Тамара Долго-
шей, заместитель председателя 
Постоянной комиссии Совета 
Республики по региональной по-
литике и местному самоуправле-
нию, директор гимназии № 13 
Минска Марина Ильина, заме-
ститель председателя Постоян-
ной комиссии по образованию, 
культуре и науке Палаты пред-
ставителей Елена Колеснева.

Медали «За трудовые заслу-
ги» также удостоены предсе-
датель Постоянной комиссии 
по промышленности, топлив-
но-энергетическому комплек-

су, транспорту и связи Палаты 
представителей Игорь Комаров-
ский, председатель Постоянной 
комиссии по труду и социаль-
ным вопросам Палаты предста-
вителей Людмила Кананович, 
заместитель начальника Секре-
тариата Палаты представителей 
Игорь Лапша, заместитель пред-
седателя Постоянной комиссии 
по правам человека, националь-
ным отношениям и средствам 
массовой информации Палаты 
представителей Валентина Ра-
жанец, председатель Постоян-
ной комиссии Совета Республи-
ки по международным делам 
и национальной безопасности 
Сергей Рачков и председатель 
Постоянной комиссии Совета 
Республики по экономике, бюд-
жету и финансам Татьяна Рунец.

Заместитель председателя 
Постоянной комиссии по пра-
вам человека, национальным 
отношениям и средствам мас-
совой информации Палаты 
представителей Лилия Ананич, 
председатель Постоянной ко-
миссии по вопросам экологии, 
природопользования и черно-
быльской катастрофы Палаты 
представителей Николай Ва-
сильков, начальник отдела по 
подготовке законопроектов и 
взаимодействию с Постоянной 
комиссией по государственно-
му строительству, местному 
самоуправлению и регламенту 
Секретариата Палаты предста-
вителей Татьяна Корзун и пред-
седатель Постоянной комиссии 
по бюджету и финансам Палаты 
представителей Людмила Ниже-
вич награждены медалью «За 
безупречную службу» III степени.

Указом также присвоены по-
четные звания Республики Бела-
русь. Так, председатель Посто-
янной комиссии по образованию, 
культуре и науке Палаты пред-
ставителей Игорь Марзалюк удо-
стоен почетного звания «Заслу-
женный работник образования 
Республики Беларусь». Предсе-
дателю Постоянной комиссии по 
здравоохранению, физической 
культуре, семейной и молодеж-
ной политике Палаты представи-
телей Людмиле Макариной-Ки-
бак присвоено почетное звание 
«Заслуженный врач Республи-
ки Беларусь», а председателю 
Постоянной комиссии Совета 
Республики по региональной 
политике и местному само-
управлению Михаилу Русому – 
почетное звание «Заслуженный 
работник сельского хозяйства 
Республики Беларусь».

ПОЧЕТ И УВАЖЕНИЕ

«ПРОРВЕМСЯ С БОЖЬЕЙ ПОМОЩЬЮ»

Александр Лукашенко вместе с митрополитом Вениамином 
зажег свечу в храме в честь Собора Всех Белорусских Святых.

ПЕРВЫЕ

НАГРАДЫ

ТРАДИЦИИ
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Светлана КАМЕКА

 ■ Вместе с российским на-
родом добьемся этих целей: 
Владимир Путин в своем 
избирательном штабе об-
ратился к россиянам – по-
благодарил за патриотизм, 
доверие и поддержку.

РАТНИКИ  
И СОРАТНИКИ
– Мне очень приятно в этот 

вечер быть с членами своей 
команды, единомышленни-
ками, соратниками. Кто та-
кие соратники, или ратни-
ки? В Древней Руси это был 
воин, причем не просто во-
ин, а ополченец, вставший 
на защиту своего Отечества. 
Это люди, которые думали 
не только о себе, но и о буду-
щих поколениях, то есть о нас 
с вами. История повторяется. 
Она идет вверх, но по кругу. 
Мы все соратники, – Прези-
дент и  одновременно кан-
дидат в Президенты привет-
ствовал всех, кто был в штабе  
в Гостином дворе.

И обратился ко всем рос-
сиянам:

– Я хочу поблагодарить 
всех, кто пришел на избира-
тельные участки и проголо-
совал. Источником власти  
в стране является российский 
народ. Из голосов каждого 
гражданина составляется 
единая воля народа. Все лю-
ди, вне зависимости от рели-
гиозной и этнической при-
надлежности, чувствуют себя 
как единая российская семья. 
Это важнейшее условие для 
нашего движения вперед. Ре-
зультаты выборов – доверие 
со стороны граждан страны 
и их надежда на то, что мы 
все сделаем так, как запла-
нировано.

Глава России заверил, что 
все задачи и цели, которые 
озвучены в февральском По-
слании Федеральному собра-
нию, будут решены:

– У нас впереди много кон-
кретных задач. И результаты 
выборов – гарантия того, что 
задачи будут решены, а цели, 
безусловно, достигнуты. Еще 
раз подчеркну: сделаем все от 
нас зависящее, чтобы достиг-
нуть целей национального 
развития по всем направле-
ниям. Когда мы консолиди-

рованы, кто бы ни хотел нас 
запугать или подавить, ни 
у кого это не получалось ни-
когда раньше, не получилось 
теперь и не получится в бу-
дущем.

ВСЁ ДЕЛАЕМ 
ПРАВИЛЬНО
Высокая явка, по мнению 

Владимира Путина, связа-
на с драматизмом тех со-
бытий, через которые про-
ходит страна. Особенно это 
очевидно по высоким резуль-
татам голосования в новых 
регионах:

– Что касается результатов 
в Донбассе, Новороссии, ну 
и в Крыму. Я, в принципе, 
думал, что явка там будет 
значимой, но не ожидал, что 
она будет настолько высокой. 
Это говорит о том, что мы 
правильно все делаем и люди 
благодарны нам за решения. 
А это главный побудитель-
ный мотив наших действий. 
Это значит, что люди ожида-
ют от нас решений в сфере 
безопасности и в сфере раз-
вития этих территорий. Мы 
все для этого сделаем.

В приграничных регионах 
люди шли голосовать, не-
смотря на опасность терак-

тов и  прилетов БПЛА про-
тивника.

– Граждане, проживающие 
на границах, проявляют на-
стоящее мужество. Никто их 
не запугал, невозможно запу-
гать таких людей. Те, кто это 
делает, не понимают, с кем 
имеют дело.

К сожалению, нашлись и те, 
кто стал пакостить.

– Если вы решили нагадить 
тем людям, которые приш-
ли и посчитали нужным для 
себя проголосовать, а вы 
наплевательски относитесь  
к их позиции, это плохо, – 
считает Глава России. – Те, 
кто портил бюллетени других 
людей, в том числе обливая 
их зеленкой, будут наказаны, 
поскольку это уголовно нака-
зуемое преступление.

Ожидаемой была и реакция 
западных «партнеров». Так, 
глава евродипломатии Жозеп 
Боррель договорился до того, 
что волеизъявление росси-
ян основано на «репрессиях 
и запугивании».

– Чего еще ожидать от 
представителей Запада? 
Чтобы они встали и аплоди-
ровали? Они же борются с 
нами, причем вооруженным 
путем, и при этом они будут 
аплодировать тем силам, да-
же не мне лично, а тем силам, 
 которые за мной стоят и ко-
торые добиваются укрепле-
ния России, ее суверенитета, 
повышения обороноспособ-
ности, экономической неза-
висимости и суверенитета в 
сфере экономики и финан-
сов, – пояснил российский 
лидер.

Владимир ПУТИН:

КСТАТИ
– Мы вместе все подумаем в рабочем режиме и решения 

примем, – ответил он на вопрос, когда и большие ли будут 
перестановки в Правительстве и Администрации Президен-
та. – Закон дает примерно 2,5 месяца, чтобы решить эти 
вопросы. Результаты работы за последние пару лет пока-
зали, что нынешняя команда действует эффективно. Это 
касается и Правительства, и Центробанка, и администрации.
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Я МЕЧТАЛ О СИЛЬНОЙ, НЕЗАВИСИМОЙ 
И СВОБОДНОЙ РОССИИ

На сцену на Красной площади 
Владимир Путин вышел вместе 
с недавними соперниками 
по президентским выборам: 
Владиславом Даванковым, 
Леонидом Слуцким  
и Николаем Харитоновым.

 ■ А его жители – гордость 
страны.

Об этом под овации десят-
ков тысяч человек Владимир 
Путин заявил на Красной пло-
щади на митинге-концерте в 
честь десятилетия воссоеди-
нения полуострова с истори-
ческой родиной. 

Символично, что на сцену 
Глава государства вышел вме-
сте с недавними соперниками 
на выборах, с которыми только 
что провел встречу в Кремле:

– Вы во время кампании мно-
го ездили по стране, общались 
с большим количеством людей. 
Они вам говорили, чего ждут 
от власти. И не важно сейчас, 
какого уровня эта власть, не 
важно, какая партия, какие 
идеи продвигает, – важно, что-
бы мы добивались тех целей, 
которые перед собой ставим.

На Красной площади было 
как никогда много молодежи. 
Юноши и девушки понимали, 
что, голосуя за Путина, они го-
лосуют за свое будущее в мо-
гучей независимой стране, не-
отъемлемой частью которой 
стали теперь и республики Но-
вороссии. Но первым на роди-
ну вернулся Крым.

– Ровно десять лет назад, – 
сказал Президент, – здесь же, 
на Красной площади, выходя 
на эту же сцену, я вспомнил 
о том, что Крым часто назы-
вают непотопляемым авианос-
цем. Именно это и навело на 

мысль сказать о том, что Крым 
вернулся в родную гавань. Но 
Крым – это не только страте-
гически важная территория, 
это не только наша история, 
наши традиции и гордость Рос-
сии. Крым – это прежде всего 
люди: севастопольцы, крым-
чане. Они – наша гордость. 
Через десятилетия пронесли 
веру в Отечество и никогда 
не разделяли себя с Россией. 
Именно это позволило Крыму 
вернуться в состав нашей об-
щей семьи.

Для жителей Новороссии 
и Донбасса путь на родину, по 
словам Президента, оказался 
более тяжелым и трагичным:

– Но все-таки мы сделали это, 
и это тоже большое событие 
в истории нашего государства. 
Теперь мы развиваемся и идем 
вместе, чувствуя локоть друг 
друга. Только сегодня утром 
мне доложили, что восстанов-
лена железная дорога от Росто-
ва до Донецка, до Мариуполя 
и Бердянска. Мы продолжим 
эту работу, и скоро железнодо-
рожные составы поедут прямо в 
Севастополь. Вот так вот – вме-
сте, рука об руку – мы будем 
идти дальше. Именно это – не 
на словах, а на деле – дела-
ет нас реально сильнее. И все 
это происходит благодаря вам, 
гражданам России. От души 
всех приветствую, поздравляю 
всех с праздником – с десяти-
летием воссоединения Крыма 
и Севастополя с Россией!

«КРЫМ –  
НЕПОТОПЛЯЕМЫЙ АВИАНОСЕЦ»

ВОЗВРАЩЕНИЕ ДОМОЙ
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 ■ На встрече, приурочен-
ной к 30-летию Конститу-
ции Беларуси, Александр 
Лукашенко выступил с речью, 
в которой коснулся как исто-
рических основ белорусского 
конституционного законода-
тельства, так и современного 
этапа, обозначил достиже-
ния суверенной Беларуси.

МОЛОДОЕ 
ГОСУДАРСТВО – 
ЗРЕЛАЯ НАЦИЯ
– Каждый из присутству-

ющих в этом зале в разные 
годы прямо или косвенно 
участвовал в разработке и 
совершенствовании первой 
и единственной Конституции 
суверенной Беларуси, внедре-
нии ее положений во все об-
ласти государственной и об-
щественной жизни. За нами 
тысячи и тысячи людей, таких 
же активных участников дан-
ного процесса.

Вместе с Основным Законом 
мы, поколение современных 
белорусов, вошли в историю. 
Историю становления нацио-
нальной государственности. 
Но в то же время мы отдаем 
себе отчет в том, что наш Ос-
новной Закон родился не на 
бесплодной, пустой почве.

Я бережно отношусь к пре-
емственности и всегда гово-
рил, что без традиций нет 
нации, нет государства. Это 
вопрос непрерывности исто-
рии народа и сохранения 
культурного кода. Скажу еще 
конкретнее: это вопрос нашей 
сакральной связи с предыду-
щими поколениями и теми, 
кто придет после нас.

Пусть Беларусь и молодое 
государство, но белорусы – аб-
солютно зрелая нация. Оспо-
рить этот статус невозможно. 
Как и то, что наша Конститу-
ция воплощает в себе дости-
жения многих эпох.

С одной стороны, этот доку-
мент – ровесник суверенной 
Беларуси. С другой – результат 
многовекового опыта разви-
тия правовых традиций, госу-
дарственного строительства на 
нашей земле. Поэтому 30-ле-
тие Основного Закона – повод 
проанализировать весь прой-
денный путь, особенно сейчас, 
когда человечество стоит на 
пороге глобальной смены эпох, 
как и треть века назад.

Сегодня крайне важно не 
только знать, понимать, но 
и четко озвучивать истори-
ческие факты, которые явля-
ются частью национального 
самосознания белорусов. По-
стоянно повторять как для се-
бя, так и для тех, кто идет за 
нами. Таких фактов много, и 
все они важны.

ИСТОРИЧЕСКАЯ 
ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ
Безусловно, в нашем Основ-

ном Законе есть частичка тра-
диции Полоцкого вече. Мо-
жет, с позиции сегодняшнего 
дня и не самого демократич-

ного. Участие в народном схо-
де принимали исключительно 
мужчины, но это были пред-
ставители глубинного народа. 
И в острые моменты истории 
они решали, кому править, ко-
му торговать, а с кем воевать. 
Выражаясь современным язы-
ком, именно на вече прини-
мались важнейшие решения 
стратегического развития – не 
волей одного человека, князя, 
а с согласия жителей.

К слову, аналогичные пол-
номочия мы конституцион-
но закрепили за делегатами 
Всебелорусского народного 
собрания. Сделали это также с 
согласия людей – абсолютным 
большинством голосов. Фак-
тически тем самым создали 
механизм, который в будущем 
не позволит власти оторвать-
ся от народа.

Мы поставили конститу-
ционный заслон против так 
называемой элитарности, 
отвергаемой белорусами на 
генетическом уровне с той са-
мой поры, когда наши предки 
оказались под властью литов-
ских и польских элит, потеряв 
традиции народного управ-
ления.

Много шума было вокруг 
статутов Великого Княжества 
Литовского уже в наше вре-
мя. Да, для того периода они 
были прогрессивны (данные 
статуты) и существенно по-
влияли на развитие законо-
дательства всех европейских 
государств. Но в истории эти 
документы так и остались как 
законы, отражающие интере-
сы исключительно богатых 
и знатных людей, еще боль-
ше усугубившие социальное 
неравенство. Конечно, не по 
форме, а по факту.

Про Конституцию Речи По-
сполитой, где гарантиям прав 
нашего народа в принципе не 
нашлось места, я вообще мол-
чу. Да и период пребывания 
наших земель в составе Рос-
сийской империи не оставил 
сколь серьезного следа в бело-

русской правовой традиции.
Поэтому важно помнить, 

что идейно и концептуально 
Конституция суверенной Бе-
ларуси является преемником 
Конституции Социалистиче-
ской Советской Республики 
Белоруссии – революционно-
го, прогрессивного и, главное, 
справедливого документа.

Тогда, в 1919 году, впервые в 
мировой истории природные 
богатства родной земли были 
признаны достоянием всего 
народа. Именно советская 
Конституция, тоже впервые 
в истории, объявила вне за-
кона эксплуатацию человека 
человеком и тем самым по-
ставила под защиту жизнь и 
достоинство людей незави-
симо от этнического проис-
хождения, социального ста-
туса и вероисповедания. Это 
и есть принцип социальной 
справедливости, который был 
поддержан всеми советски-
ми конституциями, который 
и мы сохранили как осново-
полагающий в своей жизни.

Говоря о Конституции 1994 
года, принятой Верховным 
Советом, мы, конечно, долж-
ны сказать о заимствовании 
опыта передовых стран мира. 
…Важнейшие атрибуты демо-
кратического строя, такие как 
разделение властей, закон-
ность в деятельности государ-
ственных органов, дополни-
тельные гарантии реализации 
прав и свобод человека, – мы 
всё отразили в тексте нашей 
тогдашней Конституции.

Для контроля за конститу-
ционностью нормативных 
актов создали Конституци-
онный Суд. Сделали защиту 
конституционного порядка 
важнейшим элементом поли-
тической системы.

Следуя Основному Зако-
ну, практически с нуля вы-
строили сбалансированную 
и эффективную вертикаль 
управления. Не сразу. Не без 
эмоций. И не без попыток 
зарубежных «помощников» 

взять процесс под свой кон-
троль. …И в таких реалиях 
по факту страной управляют 
360 депутатов, в том числе и 
я. Абсолютно размытая от-
ветственность. Это я видел 
изнутри. Мало кого в  1990-е 
волновало то, что люди на 
производствах месяцами не 
получали зарплату. Кого бес-
покоили пустые полки в ма-
газинах? Мало кого.

В то же время при тотальной 
бедности населения мы имели 
природные ресурсы, внуши-
тельный производственный 
потенциал. И были созданы 
удобные условия для прива-
тизации этого богатства не на-
шим – западным капиталом: 
в стране бардак, а белорусы 
еще не успели задуматься о на-
циональных интересах, о сути 
суверенитета. Такими катего-
риями в народе почти никто 
и не рассуждал: одни думали, 
как детей накормить, другие – 
как сохранить рабочие места, 
должности.

Какие у нас были шансы 
сохранить свою культурную, 
экономическую, политиче-
скую субъектность? Вопрос 
риторический. …Вспоминая 
тот период, я в очередной раз 
хочу поблагодарить наш на-
род. Народ, который поверил 
нам, романтикам, поддержал 
нас на референдумах. И в ко-
нечном итоге остановил заго-
товленный для нас сценарий 
перманентного уничтожения 
нации и национальной госу-
дарственности.

МЫ ВСЕГДА 
СОВЕТОВАЛИСЬ 
С ЛЮДЬМИ
 И на брошенные стране вы-

зовы народ отвечал, выходя 
на референдумы, голосуя на 
выборах. Отвечал абсолют-
ным большинством голосов 
и соблюдая закон. Все более 
чем демократично.

Ангажированные политики 
навязывали обществу схему 
системного хаоса и фактиче-

ского безвластия – форму пар-
ламентской республики. Но 
народ сделал выбор в пользу 
сильной власти.

Нас пытались разделить 
по языковому и этническому 
принципу, но белорусы вы-
ступили единым народом в 
поддержку государственного 
статуса двух родных для нас 
языков.

Нас хотели отрезать от кор-
ней, дискредитируя советское 
прошлое, но люди, понимая, 
что являются наследниками 
героического поколения по-
бедителей, вернулись к сим-
волам великой эпохи.

В какие только союзы ни та-
щили Беларусь, чтобы разо-
рвать дружественные и тес-
ные интеграционные связи, 
прежде всего с Россией. Но 
народ не позволил. А где сей-
час те, кто оторвался от вос-
точнославянской семьи? Где 
эти народы?

И сейчас, совершенствуя 
Основной Закон в 2021–2022 
годах, мы тоже отвечали на 
вызовы времени. Люди уви-
дели, что возросли риски 
потери института традици-
онной семьи, наших нрав-
ственных установок, истори-
ческой памяти, и поставили 
эти ценности под защиту на 
высочайшем уровне – уровне 
Основного Закона.

НАШИ ПЕРСПЕКТИВЫ
Конституция дает возмож-

ность достойно жить, раз-
виваться, чувствовать себя 
в безопасности, реализовать 
самые смелые планы и на-
чинания на родной земле. 
Так и должно быть в совре-
менной демократичной, по-
настоящему демократичной 
стране. …Теперь дело за но-
выми поколениями.

У меня есть веские основания 
уверенно смотреть в будущее. 
Вселяет эту уверенность наша 
дружная работа над последни-
ми конституционными измене-
ниями, наша недавняя актив-
ная избирательная кампания, 
наше здравое восприятие ми-
ровых политических потрясе-
ний и военных конфликтов.

...Это может быть начало 
большого разговора, кото-
рый, как я уже сказал, будет 
продолжен на Всебелорусском 
народном собрании. Очень от-
ветственный, решительный 
момент в нашей истории. В свя-
зи с этим я хочу поблагодарить 
наших ветеранов, нестарею-
щих, которые прикоснулись 
к строительству и непосред-
ственно строили нашу суверен-
ную и независимую Беларусь. 
Хочу вас поблагодарить за ту 
колоссальную поддержку, пре-
жде всего за понимание того, 
что происходит в нашей жизни. 

О ВЫПОЛНЕННЫХ ОБЕЩАНИЯХ  
И УВЕРЕННОСТИ В БУДУЩЕМ

НЕСКОЛЬКО ЦИФР И ФАКТОВ,  
А ВЫВОДЫ СДЕЛАЙТЕ САМИ
За эти три десятилетия денежные доходы 

населения выросли более чем в 9 раз (по срав-
нению с серединой 1990-х), а зарплата – в 12 
раз. Растет обеспеченность граждан жильем: 
количество квадратных метров в расчете на 
одного жителя увеличилось в 1,6 раза. …Мы 
относимся к странам с высоким уровнем чело-
веческого развития. Белорусы признаны высо-
коинтеллектуальной нацией. Все это данные не 
наши, а их – наших недругов. Мы рационально 
инвестируем в инновации и технологии буду-
щего, тем самым повышая конкурентоспо-
собность белорусской экономики. Это и есть 
лучший залог нашей жизни. Построили Бело-
русскую атомную электростанцию, успешно 
завершили первый этап строительства Бело-
русской национальной биотехнологической 

корпорации. Освоили и массово выпускаем 
новую продукцию: легковые автомобили, 
электробусы и электропоезда, беспилотные 
карьерные самосвалы. Строим и постоянно 
вводим в эксплуатацию новые линии метро.

Мы рациональны в финансовых вопросах, 
не позволяем накапливать и перекладывать 
свои долги на будущие поколения. Наш госу-
дарственный долг не превышает 32 % вало-
вого внутреннего продукта. Не секрет, что в 
ряде высокоразвитых стран этот показатель 
в разы выше.

Мы создали современный высокопродук-
тивный аграрный сектор. Вошли в топ-5 экс-
портеров молочных продуктов, находимся в 
числе мировых лидеров по производству мяса 
на душу населения (в десятку входим). И в 
целом экспортируем почти 65 % белорусской 
промышленной продукции.
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Подготовила Светлана КАМЕКА.

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Cпикер Госдумы, Председатель Пар-
ламентского Собрания Союза Беларуси 
и России Вячеслав Володин:

– Победа Путина на выборах – победа всех 
россиян. Выборы показали консолидацию 
общества, а также высочайший уровень до-
верия Владимиру Путину. Опираясь на та-
кую  поддержку, наш Президент может еще 
 больше сделать для развития России, повы-
шения благосостояния граждан. Результат 
на выборах превзошел ожидания. Это от-
вет тем, кто делал все, чтобы наша страна 
не стала сильной, стремился развалить ее.

Наши противники понимают: Путин – 
преимущество России. Поэтому основные 

нападки и удары наносились по нему. Буду-
щее есть только у независимых государств. 
Россия с Президентом Путиным станет еще 
сильнее.

Вашингтону, Брюсселю и преступному 
киевскому режиму не удалось запугать лю-
дей: несмотря на угрозу жизни, жители 
Белгородской, Брянской, Курской областей, 
Крыма и Севастополя, Донбасса и Ново-
россии пришли на избирательные участки, 
сплотились вокруг Президента, проголосо-
вав за будущее нашей страны.

Поздравляю с убедительной победой 
 Владимира Владимировича Путина! Это 
победа всех граждан нашей страны! Силь-
ный Президент – сильная Россия!

 ■ Делегации из 89 стран 
смотрели за тем, что проис-
ходит на участках.

С ПАСПОРТОМ  
В ИЗБИРКОМ
Вячеслав Володин отправился 

на выборы в первый день голосо-
вания, 15 марта. Отдал свой голос 
на избирательном участке № 75 
вместе с другими жителями Пре-
сненского района Москвы. Люди 
удивленно переглядывались, опоз-
нав в человеке за столом рядом 
с представителем комиссии из-
биркома Председателя Госдумы. 
С паспортом в руках, на общих ос-
нованиях, он сначала зарегистри-
ровался, потом заполнил и подал 
заявление и отправился к кабинке.

– С самого утра много людей, 
они активно голосуют. У всех хо-
рошее праздничное настроение. 
Граждане понимают, как важно 
проголосовать за будущее нашей 
страны, за сильную и независимую 
Россию, – сказал он после того, 
как опустил бюллетень в урну.

БОЛЬШОЙ ИНТЕРЕС
– Интерес к выборам президента 

огромен: только по парламентской 
линии приехали 475 наблюдате-
лей и экспертов, представляющих 
89 государств, три председателя 
парламента, представители шести 
международных организаций, – оз-
вучил впечатляющие цифры Вя-
чеслав Володин. – Для нас очень 
важно, чтобы выборы прошли 
конкурентно, открыто, легитимно. 
Мы исходим из того, что нацио-
нальное законодательство долж-
но быть основой для проведения 
любой избирательной кампании.

Спикер Госдумы пообщался с 
несколькими делегациями. Ко-
ординатор группы междуна-
родных наблюдателей от МПА 
СНГ, член Парламентского Со-
брания по аграрным вопросам 
Михаил Русый поблагодарил 
за приглашение поучаствовать 
в «эпохальном событии в Рос-
сии»:

– Наши наблюдатели посетили 
215 участков. Однозначно отме-
чаем высочайшую активность 
населения во всех регионах. 
Сделали заключение, что все 
нормативно-правовые докумен-
ты, организационная структура 
и власть выстроены так, что за-
конодательство обеспечивает 
полное волеизъявление народа.

Председатель Нацсобрания 
ЦАР Симплис Матье Саранджи 
с коллегами посетил несколько 
избирательных участков: 

– Все идет замечательно. Мы 
видели, как активно население 
участвует в этих выборах, что 
свидетельствует об их успехе.

– Российская политическая 
система открыта и эффектив-
на: законодательство позволяет 
участвовать в выборах как пред-
ставителям политических партий, 
так и самовыдвиженцам от насе-
ления, в избирательный процесс 
внедряются новые форматы – 
дистанционное голосование со-
четается с классическим. Кроме 
того, каждый гражданин России 
напрямую участвует в выборах 
и сам решает, за кого отдать свой 
голос, – пояснил Володин.

И поблагодарил всех приехав-
ших. По его словам, в нынешней 
ситуации это особенно ценно.

 ■ Немцы должны знать, что их 
власть планирует развязать тре-
тью мировую войну, а нам есть 
чем в таком случае ответить.

Госдума единогласно приняла обра-
щение к бундестагу в связи с обсужде-
нием немецким военным командова-
нием нанесения ударов по территории 
России.

Скандал разгорелся 1 марта. Шольц 
накануне заявил, что НАТО и Герма-
ния не участвуют и не будут участво-
вать в украинском конфликте. И тут 
же появилась аудиозапись, которая 
полностью опровергла его слова. Вы-
сокопоставленные немецкие воен-
ные с воодушевлением обсуждали, 
как собираются помимо всего прочего 
бомбить Крымский мост. При этом за-
пустить крылатые ракеты Taurus так, 
чтобы на них никто не подумал.

«В традициях гитлеровского люфт-
ваффе, нисколько не беспокоясь о воз-
можных жертвах среди мирных россий-
ских граждан, а также о последствиях 
гуманитарного характера для многомил-
лионного населения Крыма в результа-
те разрушения Крымского моста, этот 
вое начальник волнуется исключительно 
о том, каким образом скрыть соучастие 

немецких вооруженных сил в планируе-
мых преступлениях киевского режима и 
отвести неизбежные обвинения в адрес 
политического руководства ФРГ, в пер-
вую очередь канцлера О. Шольца», – 
отмечается в обращении.

– Из аудиозаписи следует, что руко-
водство Германии фактически втяги-
вает свою страну в третью мировую 
войну. Всем необходимо понимать: 
это преступление будет иметь самые 
тяжелые последствия для самих нем-
цев. Российская Федерация облада-
ет оружием, которое технологически 
превосходит зарубежное и способно 
поражать любые цели на их терри-
тории, – предупредил немцев спикер 
Госдумы. – Депутаты бундестага, пред-
ставляющие интересы граждан Гер-
мании, должны знать о готовящихся 
преступлениях своего военно-поли-
тического руководства и сделать все, 
чтобы предотвратить трагедию. Гос-
дума призывает бундестаг провести 
объективное расследование и не до-
пустить действий, втягивающих страну 
в вооруженный конфликт на стороне 
нацистского украинского режима.

В сорокаминутном разговоре офи-
церы также упоминали американских 
и британских военных, которые, по их 
словам, давно напрямую участвуют 
в конфликте.

ВЫСОКАЯ ОЦЕНКА

КОНКУРЕНТНО, ОТКРЫТО, ЛЕГИТИМНО

ОФИЦИАЛЬНОСПОСОБНЫ ПОРАЗИТЬ 
ЛЮБЫЕ ЦЕЛИ

ЗАКРОЮТ ЛАЗЕЙКИ T.ME/VV_VOLODIN

Вячеслав Володин в своем телеграм-
канале спросил: поддерживаете ли вы 
введение законодательного запрета 
на выплаты иноагентам по авторским 
и смежным правам – артистам, музы-
кантам, писателям, которые, как пра-
вило, живут за рубежом и поливают 
грязью нашу страну?

За несколько дней проголосовало 
больше 266 тысяч человек. Вот что 
ответили подписчики:

Елена Живетьева: Да. И даже тем, 
кто не уехал, но живет в России и вре-
дит словами, действиями.

Инесса: Даже обсуждению не под-
лежит. Не думала, что могут быть со-
мнения и существует такая лазейка – 
гадить припеваючи.

Юлианна: Еще нужно ввести закон, 
чтоб наказывать тех, кто их донатить 
будет.

Vall2008: Я бы еще конфискацию 
имущества туда включила.

Аркадий: Еще лишать гражданства! 
Внести поправку в Конституцию.

Пати: У бизнесменов отозвать все 
лицензии на деятельность их компании 
на территории России.

Денис Романов: А причитающиеся 
им средства – в фонд помощи участ-
никам СВО и на восстановление Дон-
басса.

Правительство каждый 
год отчитывается перед 
депутатами о работе за 
прошлый год. 

К событию уже вовсю 
готовятся  – профиль-
ные комитеты встреча-
ются с вице-премьерами 

и министрами, с 25 марта 
запланированы встречи 
фракций с Председа-
телем Правительства. 
Заседание состоится 
3  апреля, с докладом 
выступит Михаил Ми-
шустин.

Вячеслав Володин 
предложил россиянам  
не оставаться в стороне 
и в комментариях к его 
посту задавать свои во-
просы, чтобы они про-
звучали в отчете Прави-
тельства.

ЕСТЬ ВОПРОСЫ? ПИШИТЕ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

АВТОРСКИЕ ИНОАГЕНТАМ

ДА 93 % НЕТ 5 %

ВСЕ РАВНО 2 %

Вячеслав Володин 
сначала поставил 
цифровую подпись, 
а потом уже 
традиционно – 
ручкой на бумаге.

ДАЛИ ОТВЕТ ТЕМ, КТО СТРЕМИЛСЯ 
РАЗВАЛИТЬ СТРАНУ
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 ■ Западные элиты «привыкли сто-
летиями набивать брюхо человече-
ской плотью, а карманы деньгами». 
Но пирушке приходит неизбежный 
конец. И тут все надеются на Рос-
сию.

Владимир Путин дал большое ин-
тервью Дмитрию Киселеву. «Рос-
сия жестко предупредила Запад о по-
следствиях необдуманных действий 
в Украине. В случае отправки  войск 
 НАТО расплачиваться придется всем 
европейцам» – главный вывод, кото-
рый сделали западные СМИ. Прези-
дент еще раз сказал о красных лини-
ях и порекомендовал «друзьям» свои 
хотелки оставить при себе. В общем, 
читаем и делаем выводы.

ХОТЯТ ЗАМОРОЗИТЬ 
НЕСПРАВЕДЛИВЫЙ 
РАСКЛАД
Дмитрий Киселев: 
– Ощущаете поддержку россий-

ского общества? Сложилось новое 
качество российского общества.

Владимир Путин: 
 ● Оно было, оно просто проявилось. 

И это очень хорошо, что мы дали воз-
можность этому глубинному россий-
скому обществу проявить себя. Люди 
давно этого ждали, что рядовой чело-
век будет востребован страной и го-
сударством и от него зависит судьба 
страны. Вот это ощущение внутрен-
ней связи с Родиной, с Отечеством, 
своей значимости при решении клю-
чевых задач, в данном случае в сфе-
ре безопасности, оно и подняло на 
поверхность силу русского и других 
народов России.

– Пора признать, что вы играете 
ключевую роль не только в России, 
но и в мире, потому что милли-
арды людей связывают именно с 
вами надежду на международную 
справедливость, на защиту чело-

веческого достоинства, на защиту 
традиционных ценностей. Каково 
это – чувствовать такой масштаб 
ответственности?

 ● Сказать вам честно, я не чувствую 
этого вообще. Да, я понимаю, о чем вы 
сейчас говорите, и готов это проком-
ментировать. Но так, чтобы я ощущал 
себя каким-то вершителем мировых 
судеб, то такого нет. Поверьте, даже 
близко нет. Я просто исполняю свой 
долг перед Россией и перед нашими 
людьми, которые считают Россию сво-
ей Родиной.

Что касается других стран мира, 
с этим очень близко связано то, как 
к нам относятся во всем мире. Это 
феномен такой, это точно. Многие 
люди в мире смотрят на нас, на то, что 
происходит в нашей стране и в нашей 
борьбе за свои интересы.

А почему это происходит? Так на-
зываемый золотой миллиард на про-
тяжении веков, пятьсот лет практиче-
ски паразитировал на других народах. 
Они рвали на части несчастные на-
роды Африки, они эксплуатировали 
Латинскую Америку, эксплуатирова-
ли страны Азии. И им, конечно, ни-
кто этого не забыл. Нашу борьбу за 
свою независимость и  истинный су-
веренитет они связывают со своими 
чаяниями на свой собственный суве-
ренитет и независимое развитие. Но 
это усугубляется тем, что в западных 
элитах очень сильно желание заморо-
зить существующее несправедливое 
положение вещей в международных 
делах. Они привыкли столетиями на-
бивать брюхо человеческой плотью, 
а карманы деньгами. Но они должны 
понять, что бал вампиров заканчи-
вается.

ОСЛЕПЛЕННЫЕ 
РУСОФОБИЕЙ
 ● Они не хотят иметь на своих гра-

ницах такую огромную страну, как 

Россия. Самую большую в мире по 
территории, самую большую в Европе 
по населению. Не такое уж большое 
население в мировом измерении, не 
сравнится ни с Китаем, ни с Инди-
ей, но самое большое в Европе. А те-
перь еще и пятую в мире по размеру 
экономики. Ну зачем нужен такой 
конкурент? Они думают: нет, лучше, 
как некоторые американские специ-
алисты предлагали, разделить на три, 
четыре, пять частей – так будет лучше 
для всех. Они из этого исходят.

И часть, во всяком случае, западных 
элит, ослепленных своей русофобией, 
обрадовались, когда подвели нас к той 
черте, после которой начались наши 
попытки прекратить развязанную 
 Западом войну в Украине с 2014 года 
силовым способом, когда мы  перешли 
к проведению специальной военной 
операции. Потому что полагали, что 
вот теперь-то они с нами покончат, 
вот теперь-то под этим шквалом 
 санкций, практически санкционной 
войны, объявленной нам, с помощью 
западного оружия и войны руками 
украинских националистов они по-
кончат с Россией. Отсюда и пошел 
лозунг: «Нанести России стратегиче-
ское поражение на поле боя».

БЕССИЛИЕ ВМЕСТО 
СТРАТЕГИЧЕСКОГО 
ПОРАЖЕНИЯ
 ● Но позднее пришло осознание, 

что это маловероятно, а еще поз-
же – что это невозможно. И пришло 

понимание, что вместо стратегиче-
ского  поражения они сталкиваются 
с собственным бессилием, несмотря 
на то что полагались на мощь всесиль-
ных Соединенных Штатов. Столкну-
лись с бессилием перед единством 
российского народа, перед фунда-
ментальными основами российской 
финансово-экономической системы, 
ее устойчивости и перед растущими 
возможностями Вооруженных сил 
России.

И вот тогда начали задумываться – те, 
кто поумнее, – о том, что надо бы изме-
нить какую-то стратегию в отношении 
Российской Федерации. Тогда появи-
лась и идея о том, чтобы  возобновить 
переговорный процесс, найти какие-то 
пути к завершению этого конфликта, 
поискать, где здесь реальные интересы 
России. Это  опасные люди. Потому что 
с людьми, которые руководствуются 
низменными  принципами, с ними про-
ще бороться.

У нас ведь, помните, как на Руси 
говорили? Счастье у некоторых на 
бытовом уровне в чем заключалось? 
Сыт, пьян и нос в табаке. Да? Вот с та-
кими людьми проще, когда сыт, пьян, 
то есть наелся, напился. Нос в табаке, 
потому что нюхательный табак ис-
пользовали. Сейчас нос в кокаине. Не 
важно, с такими проще, а с умными 
сложнее – они опаснее, потому что 
они влияют на сознание общества, 
в том числе и нашего, они будут вы-
брасывать всякие свои «хотелки» под 
видом «морковки» для нас.

 ■ И со своего пути не 
свернем.

– Когда уже уходящий пре-
зидент Ельцин предложил 
вам баллотироваться в пре-
зиденты, ваша первая реак-
ция была: «Я не готов».

 ● Точно, это прямая речь.
– С тех пор вы прошли 

очень большую эволюцию. 
Если бы вам пришлось на-
писать телеграмму самому 
себе в то время, какой текст 
был бы в ней?

 ● Это как «Янки при дворе 
короля Артура» или еще что-
нибудь в этом роде. Невозмож-
но ответить на этот вопрос, по-
тому что вопрос был задан в то 
время, в том контексте исто-
рическом и экономическом, 
в котором находилась страна, 
в том внутриполитическом по-
ложении с точки зрения вну-
тренней безопасности. И все 

это вместе побудило меня к то-
му ответу, который я дал: «Я к 
этому не готов». Не потому, что 
я чего-то испугался, а потому, 
что масштаб задач был огром-
ный и количество проблем на-
растало с каждым днем как 
снежный ком. Поэтому я ска-
зал искренне, и не потому, что, 
повторяю, чего-то испугался, 
а потому, что я думал, что не 
готов для того, чтобы решить 
все эти проблемы, – не дай бог, 
еще хуже сделаю что-нибудь. 
И, если вернуться, повторил 
бы то же самое.

– А что тогда стало реша-
ющим?

 ● Наверное, разговоры с Бо-
рисом Николаевичем. В кон-
це концов он мне тогда ведь 
что ответил: «Ладно, хорошо, 
я понимаю, мы к этому еще 
вернемся». И мы вернулись не-
сколько раз к этому. Он сказал, 
что я человек опытный, знаю, 

что делаю, что предлагаю. А 
когда работа пошла, там уже 
совсем все по-другому. Зна-
ете, когда работаешь, дума-
ешь: вот это, это, это прямо 
сейчас нужно, это сейчас, это 
завтра, – и пошло, и пошло. 
Когда втягиваешься в работу, 
совсем другая история.

– Нет времени бояться  
уже.

 ● Дело не в страхах, а в пони-
мании, в способности решать 
эти задачи. Сами помните, что 
такое 1999 год и в экономи-
ке, и в сфере безопасности, 
и в финансах – во всем.

– Вы рассказывали, что 
подготовка к поступлению 
в Ленинградский универси-
тет была для вас перелом-
ным моментом. Это была 
та ситуация, когда вам при-
шлось идти ва-банк, осозна-
вая: либо я сейчас это сде-
лаю и справлюсь, и тогда 

я буду осуществлять те пла-
ны, которые хочу (а вы уже 
тогда собирались работать 
в КГБ), либо я проиграл, тог-
да все по-другому и шансов 
нет. Что, Россия сейчас тоже 
в таком положении, когда на-
до играть ва-банк?

 ● У меня тогда не было та-
кого положения. Да, я хотел 
работать в органах госбезо-
пасности. Просто пришел 
в приемную, сказал: «Я хотел 
бы работать. Что для этого 
нужно?» Альтернатива была 
простая: нужно либо полу-
чить высшее образование, и 
лучше юридическое, или от-
служить в армии, или иметь 
стаж работы не менее трех лет, 
но лучше в армии отслужить. 
Если бы я не попал в универ-
ситет, я пошел бы служить  
в армию. Да, это, может, бо-
лее длинный был бы путь  
к той цели, которую я перед 

собой поставил, но он все-таки 
был. Альтернатива всегда есть.

– Но вы поступали с напря-
жением?

 ● Потому что я учился все-таки 
в школе с химическим и мате-
матическим уклоном, а здесь 
нужно было сдавать гуманитар-
ные предметы. Мне пришлось 
оставить одно и заниматься 
другим. Да, конечно, напряже-
ние было. Надо было самостоя-
тельно учить иностранный язык, 
немецкий в данном случае, на-
до было заниматься историей, 
литературой и так далее.

– Россия сейчас тоже на 
перепутье: либо получается, 
либо…

 ● Россия не на перепутье. 
Она на стратегическом пути 
своего развития и со своего 
пути не свернет.

НАХОДИМСЯ НЕ НА ПЕРЕПУТЬЕ. НА СТРАТЕГИЧЕСКОМ ПУТИ СВОЕГО РАЗВИТИЯ

ТА
СС

БАЛ ВАМПИРОВ 
ЗАКАНЧИВАЕТСЯ

Потирать руки рано. В России есть мудрая пословица: хорошо смеется тот,  
кто смеется последним.

Подготовил  
Павел РОДИОНОВ.
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 ■ Роуминг, общий энерге-
тический рынок, мульти-
брендовые центры техни-
ки – эти темы обсуждали на 
Группе высокого уровня Со-
вета Министров Союзного 
государства в Минске.

БЕСШОВНОЕ 
ПРОСТРАНСТВО
В Беларуси создают новые 

товары высокого спроса, твор-
чески подходят к обновлению 
ассортимента и повышению 
качества продукции. И это 
смогут оценить еще больше 
россиян.

– Советую всем участникам 
встречи, особенно россий-
ским гостям, посетить «Пер-
вый национальный торговый 
центр» на выезде из Минска, – 
пригласил посол Беларуси 
в России Дмитрий Крутой.

«Продаем свое» – под таким 
слоганом в столице провели 
«перекройку» и открыли но-
вый ТЦ. Внутри – продукция 
отечественных производите-

лей из каждого белорусского 
региона.

– Из ближайших тактиче-
ских задач хотел бы выделить 
открытие торговых домов бе-
лорусских товаров в россий-
ских городах-миллионниках 
по примеру «Первого нацио-
нального торгового центра». 
Это новый подход к презен-
тации торгового потенциала 
нашей страны.

Хотят открывать и мульти-
брендовые центры белорус-
ской техники в городах Рос-
сии.

Дмитрий Крутой напом-
нил, что 29 января в Санкт-
Петербурге на заседании 
Высшего Госсовета Союзного 
государства одобрили реше-
ния, которые стали ориен-
тиром для работы в формате 
интеграционной «двойки»:

– Сохранили нацеленность 
на бесшовное экономическое 
пространство, проведение 
скоординированной макро-
экономической политики, 
согласованных налоговых, 
промышленных, аграрных 

направлений, создание объ-
единенных рынков в транс-
портной и энергетической 
отраслях, сотрудничество 
в таможенной сфере.

По расчетам Министерства 
экономики Беларуси, реали-
зация основных направлений 
позволит увеличить ВВП стра-
ны на восемь миллиардов дол-
ларов:

– За прошлый год ВВП вырос 
на 3,9 процента. Это ожидае-
мый результат нашей инте-
грации.

ГЕОПОЛИТИЧЕСКИЙ 
ШТОРМ – НЕ ПОМЕХА
За прошлый год объем тор-

говли между нашими страна-
ми превысил 54 миллиарда 
долларов. И останавливаться 
на достигнутом мы не наме-
рены.

– Это очередной рекорд. 
В условиях противодействия 
незаконным санкциям мы 
не снижаем обороты и пред-
принимаем все возможные 
усилия для поддержания на-
метившихся позитивных 

трендов в двусторонних от-
ношениях, – рассказал Дми-
трий Крутой.

Важный момент  – реали-
зация декрета о единой про-
мышленной политике. Наши 
страны объединят усилия 
в развитии сфер микроэлек-
троники, станкостроения, 
лифтостроения. И геополи-
тический шторм не помешает 
союзным планам:

– У нас есть действующее 
соглашение о взаимном при-
знании технологических опе-
раций. Уже завершается фор-
мирование правовой базы 
для единой промполитики. 
Фактически мы уравняем 
статус промышленной про-
дукции Беларуси с местной 
продукцией в России, и на-
оборот. Обеспечим доступ на-
ших производителей ко всем 
госпрограммам двух стран 
и всем финансовым инстру-
ментам поддержки. Отдельно 
согласовали подходы по со-
трудничеству в критически 
важных отраслях  – микро-
электронике, станкострое-

нии. Здесь действуют меж-
правсоглашения и дорожные 
карты, которые успешно ре-
ализуются.

Началась реализация 24 ин-
теграционных импортозаме-
щающих проектов. Если они 
станут успешными, кредит-
ную линию в 105 миллиардов 
российских рублей увеличат.

РАБОТАЕМ В ФОРМАТЕ «ДВОЙКИ»

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ,  
Госсекретарь Союзного  
государства:

– На встрече в Минске рас-
смотрели семнадцать разно-
плановых вопросов. Тональ-
ность, которую обозначили 
на заседании Высшего Гос-
совета в январе этого года 
президенты наших стран, – 
открытость, искренность 
и учет интересов друг дру-
га – поддерживают все без 
исключения министерства 
и ведомства. У нас огромный 
ресурс доверительности, го-
товности к совместному ре-
шению сложнейших вопросов 
по укреплению конкуренто-
способности национальных 
экономик Беларуси и России.

Алексей ОВЕРЧУК,  
вице-премьер России:

– Обсуждали вопросы, свя-
занные с улучшением транс-
портной связи наших стран. 
В том числе скорейшее на-
чало работы системы обмена 
информацией, которая позво-
лит нам осуществить вза-
имное признание въездных 
виз. Важный момент – при-
знание электронных цифро-
вых подпи сей. В ближайшее 
время выйдем на подписание 
соответствующего соглаше-
ния. Оно в высокой степени 
готовности.

 ■ Взаимное признание виз заработает до конца года.

Попытки свести к нулю бюрократическую волокиту для путеше-
ственников протестировали в 2018 году во время чемпионата мира 
по футболу в России, а через год – на II Европейских играх в Мин-
ске. Иностранные болельщики свободно въезжали через Беларусь в 
Россию через общую границу Союзного государства и возвращались 
обратно. Такая же схема – зеркально, при посещении Беларуси. Но 
когда соревнования заканчивались, союзный шенген схлопывался.

В начале прошлого года Президент России подписал закон о ра-
тификации соглашения о взаимном признании виз. Но для запуска 
механизма еще нужно время, чтобы стороны исполнили все нормы 
документа.

– Идет напряженная работа. Поставили конкретную задачу, чтобы 
план мероприятий, который фактически сверстали, финализировали 
к 25-летию Союзного договора. То есть чтобы к 8 декабря единая 
информационная система заработала и соглашение вступило в си-
лу. Это даст колоссальный эффект с точки зрения туристического 
и бизнес-потока, а также просто для комфорта наших жителей в ча-
сти пересечения границы, – уверен Дмитрий Крутой.

На заседании не обошли стороной и «разговорный» вопрос – роу-
минг. Работа по снижению тарифов на звонки между Россией и Бе-
ларусью продолжается, ведь друг для друга мы давно не заграница.

– Уже усилили адресную социальную помощь, улучшили условия 
труда для некоторых категорий граждан, отменили разрешительный 
порядок найма на работу. Но мы на этом не останавливаемся. По 
поручению глав государств ведем активную работу по дальнейшему 
снижению тарифов на связь.

 ■ Скоро между городами стран Союз-
ного государства будут летать самолеты 
совместного производства.

Приземлить авиастроение у западных не-
доброжелателей не получилось. По словам 
Дмитрия Крутого, уже подписали межпра-
вительственную программу в сфере авиа-
строения, наладили сотрудничество между 
конкретными компаниями:

– Это абсолютно новая для нас сфера, идет  
проектное наполнение в сотрудничестве с 
авиастроительными организациями России.

Запуск БелАЭС расширил горизонты со-
трудничества для белорусских и российских 
специалистов, появились перспективные 
направления работы в атомной энергетике. 
Среди них – развитие  экологического мо-
ниторинга, ядерной медицины, совместные 
научные исследования.

– Со строительством электростанции осо-
бое место в экономике начала занимать 
энергетика, открылись новые возможно-
сти. С « Росатомом» выходим на отдельную 
программу.

ПЕРСПЕКТИВЫ
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

БОЛЕЛЬЩИКИ ПРОЛОЖИЛИ ДОРОГУ

РАСПРАВЛЯЕМ КРЫЛЬЯ В НЕБЕ

Участники ГВУ уверены: между сторонами 
нет закрытых тем, развязки найдем 
по всем чувствительным вопросам.

Компании объединят усилия, 
чтобы не зависеть  
от запрещенного импорта.
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 ■ Результат Владимира 
Путина получился впечат-
ляющим – 87,3 процента 
голосов.

ДОНБАСС  
ВПЕРЕДИ
Эти выборы, пожалуй, вы-

деляются из всех, что прохо-
дили в истории современной 
России. Время такое. Побе-
да Владимира Путина вы-
шла крайне убедительной, 
а для Запада и вовсе нокау-
тирующей – свыше 87 про-
центов. Его поддержали 
больше 75,9 миллиона чело-
век – абсолютный рекорд на 
президентских выборах. За 
него отдали голоса в 20 раз 
больше людей, чем за став-
шего вторым представите-
ля КПРФ Николая Харито-
нова. Никакой Макрон или 
Байден не подкопается.

И это притом что голосо-
вание, мягко говоря, про-
ходило в непростой обста-
новке. Противник всячески 
пытался если уж не совсем 
сорвать выборы, то нагадить 
изрядно, как снаружи, так 
и изнутри. Безумные попыт-
ки пролезть через россий-
скую границу то в Курской, 
то в Белгородской области, 
постоянные обстрелы как 
новых регионов, так и при-
граничных, рой дронов, сби-
тых в эти дни над Россией, 
в  том числе и на подлете 
к Москве. Россию пытались 
запугать, а вышло наоборот. 
Явка по стране оказалась 
рекордной  – 77,4 процен-
та. В Белгородской области, 
например, она составила 
87 процентов. То же самое  
в Донбассе – 88.

И ЗА ГРАНИЦЕЙ – 
ПАТРИОТЫ
Впечатлили и очереди рос-

сиян на зарубежных участ-
ках, которые Запад попы-
тался выдать за митинги 
против выборов. Как бы не 
так! Представитель МИД 
России Мария Захарова 
рассказала, что на прези-
дентских выборах за преде-
лами страны проголосова-
ли как минимум 372 тысячи 
человек, последние участки 
закрылись в понедельник в 
5 утра по московскому вре-
мени:

– Граждане России приш-
ли не на акции, не на пер-
формансы, как это пытаются 

преподнести недружествен-
ные режимы и ими пропла-
ченная инфообслуга. Они 
пришли отдать свой голос, 
воспользовавшись возмож-
ностью, которую, вопреки 
всем угрозам Запада, им 
предоставила их страна  – 
Россия.

Впервые в этом году выбо-
ры проходили сразу три дня, 
а еще не только Москва, но 
и 28 российских регионов 
могли проголосовать с по-
мощью дистанционного 
 голосования. А что – удоб-
но и быстро. Среди моих 
знакомых многие восполь-
зовались таким способом. 
В итоге на двух платформах, 
«Мобильный избиратель» 
и ДЭГ,  проголосовало десять 
миллионов россиян, явка со-
ставила 90 процентов.

РОССИЙСКИЕ ВЫБОРЫ-

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комис-
сии Парламентского Собрания 
по международным делам, ми-
грационной политике и связям с 
соотечественниками, кандидат в 
Президенты России:

– Закончилась историческая кам-
пания по выборам Президента Рос-
сии. Она подтвердила устойчивый 
авторитет лидера нации Владими-
ра Путина. Страна консолидирова-
лась вокруг лидера. Поздравляем 
с уникаль ной, убедительной по-
бедой!

Я доволен результатом этих вы-
боров. Признаюсь честно, я их 
предвидел такими и считаю их 
победой.

У нас как никогда большой охват 
географии стран, откуда приехали 
наблюдатели, – из Латинской Аме-
рики, Африки, Большой Евразии, 
Юго-Восточной Азии. В этом году 
будет объективная оценка выборов.

Сейчас очень важное время для 
страны и для нашего будущего. 
Мы плечом к плечу объединились. 
И так же будем работать и дальше.

 ■ Провокации, за которыми стоя-
ли манипуляторы из ЦИПсО, про-
валились.

Злоумышленники заливали урны для 
голосования зеленкой и пытались под-
жечь избиркомы. Среди них были по-
жилые женщины и совсем молодые 
девушки. Всех их задержали. Смотре-
лись они нелепо (большую часть за-
литых бюллетеней в итоге все равно 
можно было прочитать), а история со 
взорванной петардой в туалете участка 

выглядела просто дико. Кроме самой 
пенсионерки, в итоге, к счастью, никто 
не пострадал.

Свои действия они объясняли проис-
ками телефонных мошенников и укра-
инских спецслужб.

– Вообще, сообщения о подобных вы-
ходках с участием не обремененных со-
знанием граждан приходят регулярно. 
Это лишний раз подтверждает заказ-
ной характер акций, причем из разных 
мест, – заявил заместитель предсе-
дателя Комиссии Парламентского 

Собрания по природным ресурсам, 
экологии и охране окружающей сре-
ды Николай Валуев. – Вместо просмо-
тра роликов в тиктоках они могли бы 
поинтересоваться хотя бы возможными 
последствиями, которые обязатель-
но будут. Стоит ли жалеть? Глупость 
взрослых людей может вызывать лишь 
христианское сочувствие.

Отвечать за поступки им придется 
в любом случае, причем наказание 
предусмотрено серьезное – срок до 
пяти лет.

Депутат Госдумы Яна Лантратова 
считает эти меры слишком мягкими 

и предлагает увеличить максимальный 
срок до восьми лет.

Сообщение о заминировании посту-
пило и в здание Генконсульства Рос-
сии в Бресте, где был один из участков 
в Беларуси. Но специалисты быстро 
разобрались в фейковом вбросе,  
и голосование прошло в обычном ре-
жиме.

– Эти случаи вызвали такую бурю 
возмущения, что, наоборот, мы зава-
лены звонками, когда люди не думали 
пойти голосовать, но сейчас все отло-
жили и идут, – сообщила председа-
тель ЦИК России Элла Памфилова.
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Владимир ПУТИН Николай ХАРИТОНОВ

87,28%
ИТОГИ

Владислав ДАВАНКОВ Леонид СЛУЦКИЙ

4,31% 3,85% 3,2%

По данным ЦИК РФ (после обработки 100% протоколов)

  – ЭТО ПОБЕДА
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Военный на участке  
в Луганске –  
лучший защитник  
от диверсантов.

Избирателей встречали как 
дорогих гостей, хлебом и солью.

Голосовать 
приходили 
семьями.

 75,9 
МИЛЛИОНА 
ГРАЖДАН 

ПОДДЕРЖАЛИ 
ВЛАДИМИРА ПУТИНА 

ПРИ ЯВКЕ 

В 77,4%.
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Геннадий ДАВЫДЬКО, председатель Комиссии 
Парламентского Собрания по информационной по-
литике, информационным технологиям и связи:

– Отзвучали победоносные фанфары президентских 
выборов в России. Ни подлые диверсии, ни жестокие 
теракты, ни коварные провокации на дипломатических  
и информационных полях – ничто не помешало граж-
данам великой страны сделать свой выбор. Событие 

в самом деле грандиозное. Закрыли последнюю страницу книги «Россия 
восстает» и открыли первую страницу нового тома «Россия процветает». 

Поскольку Россия и Беларусь – государства, идущие в одной связке 
на вершину одного, общего будущего, избрание Главой братской страны 
Владимира Путина – соратника и друга Александра Лукашенко – делает 
это самое будущее более или менее предсказуемым, вселяет уверенность 
и имеет огромное значение для граждан Беларуси.

Наталья КОСИХИНА, член Комиссии Парламентского Собрания  
по культуре, науке и образованию:

– Уже в первый день вместе со своим супругом решили 
очно проголосовать на своем избирательном участке 
в селе Спас Даниловского сельского поселения Ярос-
лавской области. Выборы организованы великолепно. 
Чувствуется доброжелательная атмосфера, сами члены 
комиссии – настоящие профессионалы.

Дочь проголосовала с помощью дистанционного элек-
тронного голосования. Я считаю, что это хорошая форма 
волеизъявления для молодежи, предпочитающей, где 
это возможно, электронные средства, но также и для 

тех, кто по каким-либо причинам не может прийти на участок.
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Подготовили Андрей КОНДРАТЬЕВ,  
Анатолий МАКСИМОВ,  

Кристина ХИЛЬКО.

 ■ Настроение россиянам в Белару-
си не испортила даже погода.

В Беларуси голосовали один день. В вос-
кресенье избирателей ждали в Минске, 
Бресте, Витебске, Гомеле, Гродно и Мо-
гилеве. Корреспондент «Союзного вече» 
побывала на участке в посольстве России 
в Минске.

На улице не по-весеннему серо и холод-
но, идет дождь, но к зданию посольства 
очередь. Никто не ворчит, прячась под 
зонтом, на лицах улыбки.

– Приходят с 8 утра, – делится наблюдени-
ями охранник на входе. – Работаем быстро – 
промокнуть никто не успевает. Показали 
российский паспорт – добро пожаловать.

Внутри ажиотаж. Кто уже проголосовал – 
делают селфи с флажками в парадном 
фойе возле фонтана. Россияне Юрий и Ан-
на Воронины 28 лет живут в Беларуси и 
признаются, что наша страна стала для 
них вторым домом.

– Небольшой дождь не испортил празд-
ничное настроение, радует, что уже с самого 
утра здесь многолюдно, очень много семей. 
Преимущества Союзного государства ощу-
щаем не на словах, а на деле: у нас равные 
права в сферах социального и пенсионного 
обеспечения, гордимся многовековой об-

щей историей и спокойно можем ездить в 
гости друг к другу. У меня мама живет в Лат-
вии. Из-за напряженной геополитической 
ситуации не могу получить визу и навестить 
ее. Это страшно. Как начну вспоминать, 
тут же слезы… На этом фоне еще больше 
ценишь братские, дружественные, нераз-
рывные отношения между нашими стра-
нами, – поделилась личной историей Анна. 

Охотно поговорить согласился и Влади-
мир Полин, который в посольство пришел 
с женой и дочкой:

– Мы с супругой врачи. Работали в Яку-
тии, во Владивостоке – на родине жены. Но 
больше 20 лет назад переехали в Минск. 
Город потрясающий – ухоженный, краси-
вый. В России остались родственники и 
друзья, постоянно на связи. Расстояние 
между городами – около десяти тысяч ки-
лометров. Встретиться, увы, удается редко. 
Очень ждем появления прямого авиарейса 
Минск – Владивосток, уверен, тогда будем 
чаще летать друг к другу. Да и белорусам 
важно открыть Дальний Восток по всем 
направлениям, так же как и россиянам 
белорусские города.

 ■ Наблюдатели из союз-
ной делегации оценили 
 атмосферу на избиратель-
ных участках.

ТРОПОЮ ПУШКИНА
За голосованием следили 

1115 международных наблю-
дателей и экспертов из 129 
стран мира. Цифра впечатля-
ющая на фоне блокады и по-
пыток игнора волеизъявления 
россиян. Среди наблюдателей 
есть и делегация Парламент-
ского Собрания, входящая в 
Миссию СНГ.

Середина дня пятницы пер-
вого дня. Участок в москов-
ской «Пушкинской школе» 
№ 1500. Народная тропа к не-
му не зарастает, как в стихот-
ворении классика. Люди идут 
и идут. Поодиночке, семьями и 
целыми коллективами, а глав-
ное – с настроением. Выборам 
все возрасты покорны. Если у 
кого-то возникают вопросы, 
тут же появляются сотрудни-
ки избирательной комиссии 
на участке и решают любую 
проблему моментально. И 
к нужному столу проводят, 
и ручку, если надо, подадут. 
Многие ведь по старинке пред-
почитают ставить галочку в 
бумажном бюллетене.

Наблюдатели Парламент-
ского Собрания работают 
на выборах уже с 8 утра, как 
только открылись участки для 
голосования. И этот, № 49, 
очередной, который они посе-
тили. График у них плотный. 
По словам координатора деле-
гации, первого заместителя 
Ответственного секретаря 
Парламентского Собрания 
Ольги Петрашовой, для нее 

самой эта миссия уже не пер-
вая, хотя и имеет особое зна-
чение.

– Все знают, что сегодня на 
Россию и Беларусь оказыва-
ет беспрецедентное давление 
коллективный Запад. Поэтому 
важно, что организовано сво-
бодное волеизъявление граж-
дан. Наблюдаем открытость 
избирательного процесса, – за-
явила Ольга Петрашова.

Она похвалила комиссии 
за отлаженную и спокойную 
работу на участках.

– Наблюдаем огромное ко-
личество семей, которые при-
ходят с детьми, молодежи, по-
жилых людей. На первом из 
участков уже к 8 часам утра 
было больше сотни человек. 
Одна из избирательниц рас-
сказала, что специально при-
ехала из зарубежной команди-
ровки, чтобы проголосовать за 
своего кандидата, – рассказала 
координатор делегации Пар-
ламентского Собрания.

НА МЕСТАХ – 
ВИДНЕЕ
Член Комиссии  Парла-

ментского Собрания по мо-
лодежной политике, спорту 
и туризму Дмитрий Басков 
сначала работал в Смолен-
ской области, а потом  – в 
Москве. По словам депутата, 
это его первый опыт в таком 
качестве:

– Для меня это большая 
честь и колоссальная ответ-
ственность. Но я горд быть 
частью такого масштабного 
политического события.

Мы с ним общаемся на дру-
гом московском участке – в 
театре «Школа драматическо-
го искусства», который на вре-
мя стал сценой политического 
выбора. Это уже воскресенье – 
третий день голосования. 
Центр города, где народу-то 
немного живет в принципе. 
Но нет, и тут активность изби-
рателей видна с самого утра.

Парламентарий признает-
ся, что тема выборов у него 
вызывает ассоциации с дет-
ством: настоящий празд-
ник для людей, с особым на-
строением и причастностью  
к чему-то очень значимому.

В Смоленском институте 
физкультуры, например, его 
впечатлила атмосфера: буфе-
ты, пирожки, музыка и очере-
ди желающих проголосовать.

Дмитрий Басков также об-
ратил внимание, что прак-

тически на всех участках, 
которые он посетил, бы-
ло много молодых людей.

На его взгляд, люди прихо-
дили на участки, а не выби-
рали дистанционно, чтобы 
ощутить атмосферу выборов:

– Практически везде боль-
шая явка. Голосование идет 
прозрачно, спокойно, никако-
го давления, никакой агита-
ции. Поэтому можно сказать, 
что все проходит в рамках уста-
новленных законодательством 
норм и регламентов. И нару-
шений конституционных прав 
избирателей мы не заметили.

А комментируя раздающую-
ся из западных стран критику 
выборов в России, Дмитрий 
Басков заявил, что «Европе, 
как всегда, видно откуда-то 
сверху или издалека лучше, 
чем нам, находящимся фак-
тически на месте».
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Наблюдатели от Парламентского Собрания 
отметили высокую активность избирателей.
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– А ты чей 
сторонник, 
мужичок  

с ноготок?

Депутаты  
Парламентского Собрания:

ПРИШЛО ОЧЕНЬ МНОГО МОЛОДЕЖИ!
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Михаил ПАНЮКОВ, 
Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Необходимы программы 
по некоммерческому найму 
жилья. Чтобы квартиры по-
лучали именно те, кто в них 
нуждается, а не те, кто хочет 
на них заработать.

О том, что ждет стройком-
плекс и ЖКХ в России в этом 
году, мы поговорили с за-
местителем председателя 
Комиссии Парламентского 
Собрания по информацион-
ной политике, информаци-
онным технологиям и связи 
Сергеем Пахомовым. В Госду-
ме он занимается вопросами 
строительства и  жилищно-
коммунального хозяйства.

– В прошлом году в России 
побили очередной рекорд 
по жилищному строитель-
ству – 110 миллионов ква-
дратных метров. Цифры, 
сравнимые с самыми успеш-
ными советскими показа-
телями. Президент России 
установил планку в 130 мил-
лионов к 2030 году. Справит-
ся отрасль или все же пото-
лок достигнут?

– Президент не ставил нам 
задач в квадратных метрах. 
Речь шла о том, чтобы каждый 
год улучшать жилищ-
ные условия и  каче-
ство жизни для пяти 
миллионов россий-
ских семей. Вот это на-
ша задача, на которую 
направлены усилия и 
Правительства, и Гос-
думы. Построенные 
площади жилья – это 
производная.

Темпы строительства очень 
хорошие, особенно радует ин-
тенсивность индивидуально-
го жилищного строительства. 
Приняли в прошлом году ряд 
решений, которые должны 
ускорить эту работу. Напри-
мер, на ИЖС распространили 
механизм эскроу (специаль-

ных счетов в банке, на которых 
деньги хранятся до выполне-

ния застройщиком 
своих обязательств 
по договору. – Прим. 
ред.). Стимулируется 
создание и использо-
вание типовых реше-
ний для массового 
малоэтажного стро-
ительства.

Очень много гово-
рим про комплексное разви-
тие территорий. В конце года 
приняли законопроект, кото-
рый дал регионам возмож-
ность создавать операторов 
по реализации мероприятий 
в рамках комплексного разви-
тия территорий.  Готовим еще 
один законопроект с предло-
жениями от регионов. Град-

потенциал на 2023 год за-
фиксировали в размере 382,6 
миллиона квадратных метров 
возможного жилья.

Поэтому отрасли есть куда 
расти, перспективных направ-
лений достаточно.

– Льготная ипотечная про-
грамма под восемь процен-
тов, по мнению экспертов, 
потихоньку умирает. По-
следние месяцы условия уже-
сточились, а общую сумму 
кредита в московском реги-
оне снизили до шести милли-
онов российских рублей. Что 
ее ждет в будущем: она окон-
чательно свернется или как-
то еще трансформируется?

– Вместе с коллегами из 
Правительства, Центробан-
ка, Счетной палаты обсуж-

даем сложившуюся на рынке 
ситуацию, исходя из необхо-
димости стимулировать жи-
лищное строительство и при 
этом  сохранить баланс между 
задачей обеспечить комфорт-
ным жильем наших жителей 
и задачей поддерживать стро-
ительный бизнес.

Сегодня мы оказались в си-
туации, когда, кроме ипоте-
ки, льготной в том числе, нет 
никаких реальных механиз-
мов приобретения жилья, ко-
торые могут оказать влияние 
на рынок. Замкнутый круг, 
при котором цена за квадрат-
ный метр будет всегда расти, 
а государство будет вынужде-
но прижимать по параметрам 
либо строителей, либо банки. 
Более того, льготную ипотеку 

все чаще используют как инве-
стиционный инструмент, что 
также влияет на цену жилья, 
и не в сторону понижения.

Необходимо запускать про-
граммы по некоммерческому 
найму жилья, и делать это на-
до как можно скорее. Долж-
ны дать строителям дополни-
тельные инструменты, чтобы 
создать интерес в реализации 
проекта. Например, бесплат-
но предоставлять земельные 
участки под такую застройку 
и подводить сети.

Кроме того, обсуждается 
вопрос, что было бы честным 
ограничить и маржинальность 
застройщиков, если использу-
ются государственные деньги. 
Пока этот механизм выглядит 
очень сложно.

– Нет ощущения, что 
этой программой восполь-
зовались те, кто брал по 
десять ипотек, что в том 
числе привело к спекулятив-
ному росту цен на квартиры 
в новостройках? А те, кто 
действительно нуждается, 
не смогли улучшить жилищ-
ные условия. Теперь ипотека 
будет более адресной?

– В какой-то момент заме-
тили тенденцию, что ипотеч-
ные инструменты стали боль-
ше инвестиционными. Это, 
в свою очередь, негативно вли-
яло на рынок недвижимости, 
подогревало цену. Поэтому мы 
и начали более детально про-
рабатывать этот вопрос.

Что касается дифференциро-
ванной ставки ипотеки, есть 
идея кластеризации по объ-
емам жилищного строитель-
ства, цене квадратного метра 
и покупательной способности 
в зависимости от региона. Ло-
гично было бы при таком под-
ходе ввести однократность по-
купки жилья гражданами по 
льготной ипотеке. Мы в Коми-
тете по строительству и ЖКХ 
готовим детальные предложе-
ния для коллег из Правитель-
ства по этому вопросу.

ЛЬГОТНУЮ ИПОТЕКУ ЧАСТО 
ИСПОЛЬЗУЮТ ДЛЯ ИНВЕСТИЦИЙ

Сергей ПАХОМОВ:

 ■ Техника, умения, строительные материалы – 
все это есть и у белорусов.

– В регионах, например в Калужской, Воронеж-
ской областях, очень активны застройщики из Бе-
ларуси. И цена, и качество устраивают. Может их 
присутствие расшириться? Например, на новые ре- 
гионы?

– К белорусским строителям относимся с большим 
уважением. Компании работают, предлагают интерес-
ные условия, создают здоровую конкуренцию.

В рамках союзных полномочий нам необходимо про-
работать на уровне Постоянного Комитета и Парла-
ментского Собрания более активное вовлечение коллег 
к работам в новых регионах. Совсем недавно встре-
чался с руководителями Фонда развития территорий 
и Единого заказчика в сфере строительства, которые 
выполняют существенный объем восстановительных 
работ в Донбассе. Рабочая сила, профессиональные 
инженеры, техника, умения, строительные материа-
лы – все это необходимо, и все это есть у белорусской 
стороны. Не вижу препятствий. Говорил неоднократно 
и еще раз повторю. Для нас белорусские строители – 
это наши строители.

 ■ Суровые морозы и снегопад минувшей 
зимой бросили серьезный вызов комму-
нальщикам.

– Нужно повышать ответственность как част-
ных, так и государственных объектов ЖКХ?

– Необходимо полностью пересобрать систему 
ответственности по всей цепочке правоотношений 
в системе ЖКХ. Начиная от Минстроя и других ве-
домств и заканчивая муниципальными властями. 
Начиная от крупных федеральных монополистов – 
поставщиков ресурсов и заканчивая местными 
водоканалами и теплосетями.

Сейчас во всей этой большой палитре организа-
ций разных форм собственности есть дублирую-
щие друг друга полномочия и сферы. А какие-то 
вопросы вообще никак не регулируют. Нет и четких 
алгоритмов, как действовать в случае чрезвычай-
ной ситуации на объектах ЖКХ.

Однако в некоторых регионах много лет целе-
направленно выстраивали эффективные системы 
правоотношений и ответственности на региональ-
ном уровне. И мы в текущий отопительный сезон 
видим, что эти регионы нас не беспокоят и «не 
 фонят» в публичном поле с серьезными авария-
ми на объектах ЖКХ. Нужно изучить хороший 

и правильный опыт и распространить его на все 
субъекты.

– Что должно быть главным в реформе?
– Помимо рынка, есть еще несколько важных 

моментов.
Первое. Энергоэффективность, энергосбере-

жение и учет. Эти механизмы мы должны и бу-
дем развивать. И не только в «коммуналке», но 
и в кап ремонте, и в строительстве, что тоже в 
итоге имеет прямое отношение к ЖКХ. Только 
так можно повысить качество услуг без роста их 
стоимости для людей.

Тепло – самая дорогая услуга. Решим проблему 
учета и энергоэффективности – сможем решить 
проблему в целом. Не станем энергоэффектив-
ными, значит, так и будем жить в вечных спорах 
о тарифах.

Второе. Комплексная программа модернизации 
ЖКХ. Если сверстать цельную программу, а не 
разрозненный набор действий, то отрасль может 
стать одним из драйверов экономики, учитывая 
свои объемы, рабочие места, количество смеж-
ных отраслей. А если принять во внимание, что 
по мере модернизации будет неизбежно расти 
качество жизни граждан, их настроение, отрасль 
может в  целом сильно помочь развитию страны.

ПОДНИМЕМ ЛЮДЯМ НАСТРОЕНИЕ ЖКХ СООБЩА

НОВЫЕ РЕГИОНЫ ЖДУТ

Квадратных метров 
должно хватить на всех.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Террористов ликвидиру-
ют и на российской границе, 
и в тылу.

САМОУБИЙСТВЕННАЯ 
АВАНТЮРА

Накануне и в дни выборов 
приграничные области России 
подверглись серии мощных тер-
рористических атак украинских 
диверсионных групп, поддер-
жанных танками и броневи-
ками. Человеческие отбросы с 
российским паспортом, завер-
бованные Украиной, попыта-
лись прорваться в Курской и 
Белгородской областях.

Задача украинских спец-
служб, которые курируют терро-
ристов, – показать, что это, мол, 
разборки внутри самой России. 
Гражданская война. На самом 
деле в числе нападающих боль-
шое количество бойцов ВСУ. Но 
ничего у них не получилось. 
Только 11 марта при попытке 
прорваться через границу Рос-
сии украинская армия потеряла 
234 боевика, семь танков и три 
боевые машины пехоты Bradley.

В следующие дни атаки про-
должились. Губернатор Кур-
ской области Роман Старо-
войт написал об этом так: 
«Украинские террористы не 
оставляют попытки войти сво-
ими ДРГ на нашу территорию 
в районе поселка Теткино. Но 
бойцы Пограничной службы 
ФСБ России и Вооруженных 
сил России не позволили и не 
позволят им это сделать». Отра-
жать атаку военным помогали 
сотрудники Росгвардии.

«В результате ударов авиации 
и огня артиллерии уничтожено 

до 195 военнослужащих, пять 
танков, четыре боевые брони-
рованные машины, три само-
ходные реактивные установки 
разминирования УР-77 и три ин-
женерные машины разгражде-
ния», – доложили в Минобороны.

Бомбили приграничные реги-
оны и с воздуха. «В результате 
взрыва автомобиль, за рулем 
которого находилась мирная 
жительница, опрокинулся в 
кювет, – написал губернатор 
Белгородской области Вячес-
лав Гладков. – От полученных 
травм женщина скончалась на 
месте. Выражаю искренние со-
болезнования родным и близ-
ким погибшей». Есть раненые. 
Сотни диверсантов заплатили 
за это собственными жизнями 
и ценной западной техникой, 
потерянной в этой авантюре. 
За три дня уничтожили полто-
ры тысячи солдат, 18 танков и 
24 бронемашины.

ОТРАВЛЕННАЯ 
ГУМАНИТАРКА
Вылавливают оборотней 

и в тылу. В Санкт-Петербурге 
разгромили ячейку «Русско-

го добровольческого корпуса» 
(запрещенная в России террори-
стическая организация). В пла-
нах было отравлять продукты, а 
потом отправлять их в качестве 
гуманитарной помощи в войска. 

Могли пострадать и мирные 
жители освобожденных тер-
риторий, с которыми военные 
всегда делятся гуманитаркой.

ВСУ не прекращали попыток 
атаковать российские регионы 
и в дни выборов Президента. 
В основном ударами с воздуха. 
Пик бомбардировок – ночь на 
17 марта. Только в Подмоско-
вье расчеты ПВО уничтожили 
сразу четыре вражеских бес-
пилотника. Под Краснодаром 
стая дронов обрушилась на 
Славянский НПЗ. Возникший 
пожар оперативно потушили, 
но один из работников умер от 
сердечного приступа. И в ко-
торый раз основной удар при-
шелся на Белгородскую область. 
ВСУ выпустили по ней больше 
200 артиллерийских снарядов и 
два десятка беспилотников. Над 
Брянской областью зенитчики 
уничтожили баллистическую 
ракету С-200.

ОПЕРАЦИЯ «УТИЛИЗАЦИЯ»
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 ■ Брат закрыл собой крошку сестру во время 
обстрела.

То, что ВСУ воюют с российским мирным населением, 
едва ли не каждый день подтверждается сводками о 
новых обстрелах. И погибших.

В тот день, 14 марта, жертв украинского артналета 
могло быть больше, но брат спас свою сестренку, ко-
торой исполнилось всего девять месяцев. Третьекласс-
ник Женя из села Беловское Белгородской области во 
время обстрела закрыл собой совсем еще крошечную 
Ангелину.

Это счастье, что во время начавшегося обстрела они 
оказались в одной комнате. Девочка спала в кроватке. 
Брат сидел рядом за столом и рисовал. Украинский 
снаряд разорвался примерно в ста метрах от их дома. 
Осколки в нескольких местах пробили железный забор 
насквозь. Взрывной волной в доме вышибло окна. И 
осколки полетели в сторону детей. Женя среагировал 
мгновенно – спасал не себя, а сестренку.

– Вспышка. За окном бабахнуло, –  рассказывает 
мальчик. – Я сразу бросился к Ангелине, это ведь 
моя сестра родная, и накрыл ее собой. И в меня 
все осколки полетели. Потом я побежал к маме, она 
была в соседней комнате, ноги были в порезах, но 
я ничего не почувствовал. Посмотрел, а у меня все 
ноги в крови.

Когда приехала скорая, врачи оторопели – несмотря 
на ранения, кровь, дети даже не плакали. Их сразу от-
везли в областную больницу. На помощь местным меди-
кам срочно вылетели врачи из Мо-
сквы. Женя, прикрывший собой 
сестру, пострадал сильнее: мно-
жественные резаные раны 
стоп и закрытая череп-
но-мозговая травма. 
Девятилетний Женя 
за проявленный геро-
изм получит  награду. 
Все-таки героическое 
 поколение подрас-
тает. Ничем это 
не вытравить. На 
том стояли и бу-
дем стоять.

«ВСПЫШКА.  
ЗА ОКНОМ БАБАХНУЛО»

ПОСТУПОК

Виталий СОЧКАН/kpmedia.ru

Ангелина осталась жива 
благодаря мужеству Жени.

Подбитая вражеская 
техника под Белгородом.

Ольга ВАЛЬЧЕНКО

 ■ Озаричский концлагерь суще-
ствовал гораздо дольше официаль-
ных данных.

19 марта – 80 лет со дня освобожде-
ния от неимоверных мук узников Оза-
ричского концентрационного лагеря. 
Тысячи людей умирали от голода, хо-
лода и болезней под открытым небом 
за колючей проволокой и заминиро-
ванной полосой. Мирных жителей 
травили собаками, в них стреляли, 
их хотели использовать как биоло-
гическое оружие против солдат-осво-
бодителей, заражая сыпным тифом. 
Официально принято считать, что ад-
ский комплекс существовал 10 дней, 
но некоторые свидетельства узников 
и найденные документы говорят о 
других сроках – длиннее на дни, а то 
и на месяцы.

БРОСАЛИ ХЛЕБ  
И СМЕЯЛИСЬ
Под общим названием известны 

фактически три концлагеря на боло-
тах и редколесье возле населенных 
пунктов Дерть, Подосинник и Оза-
ричи. Это была прифронтовая линия, 
эдакий живой заслон. На замини-

рованные, огороженные колючкой 
клочки земли свозили жителей Го-
мельской, Могилевской, Смоленской, 
Брянской и Орловской областей. Их 
заражали тифом, чтобы в случае ос-
вобождения эпидемия сдержала крас-
ноармейцев. С каждым новым свиде-
тельством, документом, интервью, 
воспоминанием узников более под-
робные штрихи добавляются в страш-
ную картину озаричского ада. Совсем 
недавно мне удалось пообщаться с 
Лидией Ракутовой, которая через 
кошмар концлагеря у Дерти прошла 
в 12-летнем возрасте.

– Немец спустил на десятилетнего 
мальчика овчарку, и ребенка она за-
грызла насмерть, – вспоминает Лидия 
Ивановна. – Когда мама нашла сына, 
она упала на колени, стала его обни-
мать. А немец выстрелил в нее. Так 
они, обнявшись, и лежали мертвые. 

Довольно отдельных деталей, чтобы 
осознать бесчеловечность этих лаге-
рей. Воду узникам приходилось брать 
в канаве, куда сбрасывали мертвых. 
Иногда привозили замешанный на 
опилках хлеб и бросали в грязь и мо-
крый снег. Люди падали в попытке 

схватить еду, а нацисты смеялись и 
играли на губной гармошке. А утром 
главное было проснуться и стряхнуть 
с себя снег...

Эти страшные страницы Великой 
Отечественной войны все еще про-
должают открываться нам, говорит 
исполняющий обязанности дирек-
тора Калинковичского краеведче-
ского музея Сергей Малащенко:

– Только в последние годы стало 
звучать обобщенное конкретизиро-
ванное число освобожденных узни-
ков – 33 480 человек, стала более сме-
ло звучать информация о самолете, 
распыляющем порошок над лагерем, 
количество погибших увеличилось с 
девяти до 20 тысяч.

НЕ МАРТ, А ЯНВАРЬ?
И еще одно обстоятельство не дава-

ло покоя уроженцу Калинковичей и 
краеведу Сергею Малащенко – сроки 
существования лагерей. Официально 
называют совсем небольшое число – 
десять дней. Если датой освобождения 
узников считается 19 марта 1944 года, 
то можно сделать вывод, что нача-
лом функционирования лагеря будет 

9 марта. Откуда берется этот день, 
объясняет историк:

– Дело в том, что 9 марта в Бобруй-
ске начальник штаба германской 9-й 
армии генерал-лейтенант Штедтке и 
начальник штаба тыла армии полков-
ник Боденштайн провели совещание, 
где был оглашен приказ «О саботажни-
честве», обязывающий депортировать 
гражданское население в специально 
отведенную зону.

Жителей Жлобина и Бобруйска на-
чали массово сгонять в пересыльные 
пункты, а потом и доставлять в Оза-
ричи. Уже позже следователям Чрез-
вычайной государственной комиссии 
СССР узники называли 9, 10, 11 марта 
днем прибытия в лагерь. Всех опросить 
было невозможно, а основную часть 
выживших составляли как раз жители 
этих городов, а также прилегающих 
районов. Уверен, со временем благо-
даря тому, что Генеральной прокура-
турой возбуждено уголовное дело по 
факту геноцида населения Беларуси во 
время Великой Отечественной войны, 
у нас будет собрано еще больше доказа-
тельств о реальных сроках существова-
ния Озаричских лагерей смерти. Нам 
предстоит выявлять и сохранять правду 
о страданиях и гибели десятков тысяч 
белорусов, это наша ответственность.

СРОКИ АДА
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Запуск первой в России высо-
коскоростной магистрали даст 
старт грандиозным изменениям.

Теперь уже можно сказать одно-
значно: скоростным железным доро-
гам в России – быть, и скоро! Почти 
полстолетия сначала в СССР, а потом 
и в России говорили о том, что огром-
ной стране как воздух нужно высоко-
скоростное сообщение, и вот 14 мар-
та Президент запустил строительство 
первой ВСМ.

– Флагманским стартовым этапом 
станет магистраль между Москвой 
и Санкт-Петербургом, она пройдет по 
территории шести субъектов, в которых 
проживает около тридцати миллионов 
человек, это порядка двадцати процен-
тов всего населения страны. В перспек-
тиве такие выделенные высокоскорост-
ные маршруты соединят и другие наши 
регионы, – сказал Президент.

МАЛЕНЬКИЕ ГОРОДА 
ТОЖЕ В ПЛЮСЕ
Проект ВСМ Москва  – Санкт-

Петербург (ВСМ-1) протяженностью 
679 километров утвердили в 2021 году. 
Магистраль пройдет по шести регио-
нам: Москве и Санкт-Петербургу, Ле-
нинградской, Новгородской, Тверской 
и Московской областям. Стоимость 
строительства – 1,7 триллиона рос-
сийских рублей. Весь путь уложится в 
2 часа 15 минут без остановок. Если с 
ними, а их будет четырнадцать, время 

в пути вырастет до 2 часов 45 минут. 
Первый поезд должен пройти по ско-
ростному маршруту уже в 2028 году.

Как сказал вице-премьер России 
Марат Хуснуллин, «строительство при-
ведет к тому, что оба города станут 
одним большим гигаполисом».

Но главными бенефициарами будут 
промежуточные города – Тверь, Вал-
дай, Великий Новгород. Это древние 
российские поселения с тысячелетней 
историей, имеющие бешеный туристи-
ческий потенциал.

Судите сами: сегодня путь на по-
езде из столицы до Великого Нов-
города занимает девять часов. Из  
Санкт-Петербурга – три-четыре. Со-
всем другой станет ситуация после 
запуска ВСМ. Из Питера можно бу-
дет доехать всего за полчаса. Из Мо-
сквы – за два, в удобном и комфорт-
ном поезде.

ПОЕЗДА-СКОРОХОДЫ
И катать пассажиров будут уже 

не «Сапсаны». Их производитель, 
немецкий концерн Siemens AG, объ-
явил о приостановке сотрудничества 
с Россией.

Но без скоростных электровозов 
строящиеся ВСМ не останутся. Инжи-
ниринговый центр железнодорожного 
транспорта на днях представил эскиз-
ный проект полностью российского по-
езда.

Максимальная скорость нового со-
става – 400 километров в час, крей-
серская – 360. В составе стандартного 
высокоскоростного российского элек-

тропоезда 
будет восемь 

либо шестнадцать 
вагонов с четырьмя классами обслу-
живания: бизнес, эконом, семейный и 
туристический, плюс вагон-бистро. Пер-
вые три категории будут иметь возмож-
ность поворота пассажирских кресел 

на 180 градусов, чтобы максимальное 
количество пассажиров могло сидеть 
лицом по ходу движения поезда.

Сборку образца поезда начнут уже 
в первой половине 2026 года. До кон-
ца 2027-го подвижной состав должен 
будет пройти испытания и сертифика-
цию. К открытию ВСМ должны успеть.

ПРОРЫВ

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Телебашня Симферопо-
ля засияла праздничными 
надписями, а на Красной 
площади прошел митинг-
концерт.

18 марта отметили десяти
летие возвращения Крыма до
мой. Во всей республике этот 
день – нерабочий, празднич
ный. За присоединение к Рос
сии на референдуме проголо
совало 97 процентов жителей, 
и торжества очень популярны 
у крымчан.

РАЗВЕРНУЛИ  
ФЛАГИ
После того как русский язык 

перестал быть гонимым, на 
традиционном конкурсе дет
ских рисунков, который про
водят в честь воссоединения, 
появились алые паруса. Это 
один из самых популярных 
сюжетов в творчестве юных 
художников: Ассоль и капи
тан Грэй. Ну и, конечно же, ко
рабль, переливающийся всеми 
оттенками красного. Выставки 
«Дети Крымской весны» про
ходят в тринадцати городах 
региона. И это один из обяза
тельных элементов торжеств.

По традиции разворачи
вают флаги России в значи
мых для Крыма местах. В 
этот раз, в честь даты, их де
сять. Это – остров Русский. 

Отсюда в годы Великой Оте
чественной войны проложи
ли мост на полуостров, и на
чалось изгнание фашистов. 
Вершина скалы АкКая, мыс 
Казантип, памятник парти
занам на северном склоне 
АйПетринской яйлы (пло
скогорья), гора Сокол, Экли
зиБурун, ЧатырДаг, Ай
Петри, ПахкалКая, хребет 
ТепеОба.

Но на этом чествование не 
закончилось. В Севастополе 
горожане вывесили из окон и с 
балконов российские триколо
ры. А молодые люди разверну
ли огромные флаги России и 
Крыма в ливадийском дворце 
и у замка «Ласточкино гнездо».

Празднование в Крыму 
продлится до конца месяца. 
Вереница выставок, творче
ских встреч, презентаций, ав
топробегов и концертов. И, 
естественно, ярмарки с суве
нирами и вкусностями. И не
скончаемый океан позитив
ных эмоций.

ПЛОЩАДЬ 
ЗАТОПИЛО МОРЕ 
ЛЮДЕЙ
В остальных городах тоже 

вспоминают важнейшее со
бытие XXI века. Телевышки 
в тридцати городах раскраси
ли в цвета флага России. 

Масштабные торжества 
прошли и в Москве на Крас
ной площади. 

Вячеслав ВОЛОДИН, Председатель Парламентского  
Собрания:

– Сегодня наш общий праздник. Десять лет назад Крым и 
Севастополь вернулись в свой родной дом. Воссоединился не-
когда разделенный народ. У нас одна история, одна вера, одна 
культура, одна Родина – Россия. Выбор весной 2014 года по-
казал всему миру силу духа и характер крымчан. Это событие 
навсегда останется в истории. Необходимо делать все, чтобы 
наша страна становилась более сильной, экономика развива-
лась, росло качество жизни людей. Вместе мы обязательно 
преодолеем любые вызовы.

Татьяна БОРИСОВА

 ■ БЕЛАЗ поставил пар-
тию карьерных самосва-
лов в Карелию.

Горно-обогатительное пред-
приятие «Карельский ока-
тыш» пополнил свой парк 
технологического транспор-
та железнорудного карьера 
27 карьерными самосвалами 
серии БЕЛАЗ-7531 грузоподъ-
емностью 240 тонн, сообщает 
пресс-служба предприятия.

В общей сложности в Каре-
лии, где в больших объемах 
добывается гранит, кварцит 
и мрамор, используется бо-
лее 150 самосвалов БЕЛАЗ 
грузоподъемностью от 30 до 
240 тонн, а также специали-
зированная техника.

«Вместе с белорусскими 
партнерами мы формируем 
собственный парк больше-
грузной техники. Это наш 
очевидный ответ на санкци-
онное давление, которое на 
нас оказывается», – отметил 
глава Республики Карелии Ар-
тур Парфенчиков в ходе по-
сещения производственной 
площадки предприятия, где со-
бирают карьерные самосвалы 
БЕЛАЗ. Уже собрано и прошло 
технический осмотр 19 боль-
шегрузов, получивших соот-
ветствующие свидетельства.

ДЛЯ ГРАНИТА  
И МРАМОРА

«ПРЕОДОЛЕЕМ ВМЕСТЕ»
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НА ДЕСЯТИ ВЕРШИНАХ

28-метровые флаги России и Крыма 
красуются на скале Ай-Тодор.

МОСКВА И ПИТЕР ПРЕВРАТЯТСЯ В ГИГАПОЛИС



22 марта / 2024 / № 11 13ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИКОММЕНТАРИИ

– Я белоруска, а мой 
жених  – россиянин, 
собираемся заклю-
чить брачный дого-
вор. Что он собой представ-
ляет и в каком государстве 
его лучше оформить?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

– Брачный договор – согла-
шение между людьми, всту-

пающими в брак либо уже 
состоявшимися супругами, 
которое определяет их иму-
щественные права и обязан-
ности как в браке, так и после 
его расторжения.

По закону любое имуще-
ство, нажитое в браке, – об-
щее и в случае его растор-
жения делится поровну. Это 
касается не только автомо-
билей и недвижимости, но и 
денег, мебели в доме, техники  
и вообще всех материальных 
благ и имущественных прав. 
Здесь есть и исключения – 

например, дарение и наслед-
ство.

Для того чтобы заранее 
определить другой правовой 
режим имущества, и суще-
ствует брачный договор.

В последнее время на-
блюдается рост количества 
брачных договоров из-за по-
лучения одним из супругов 
ипотечного кредита – чтобы 
определить, как решится судь-
ба долга в случае развода.

В отличие от российского 
законодательства, в бело-
русских брачных договорах 

можно определять не только 
имущественные обязанности 
супругов, но и неимуществен-
ные. То есть на бумаге можно 
прописать, сколько времени 
будет проводить с детьми каж-
дый из супругов, на кого ляжет 
ответственность за их обуче-
ние, кто из детей с кем из ро-
дителей останется в случае 
расторжения брака, как бу-
дут распределены домашние 
обязанности. Брачным догово-
ром можно определить и раз-
мер уплаты алиментов, но он 
должен быть не меньше уста-

новленной законодательством 
нормы. Прописывать в дого-
воре можно все что угодно, 
лишь бы пункты не нарушали 
прав и интересов третьих лиц, 
в том числе детей.

Решение принимать вам, 
исходя из того, что вы хотите 
видеть в брачном договоре.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ 
НА АДРЕС 

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

Борис ОРЕХОВ 

 ■ В честь солдатского под
вига отольют памятник из 
собранных монет.

В наших странах издавна по-
велось – большое, значимое де-
ло осуществлять сообща. Что 
называется, всем миром. Тем 
более когда речь идет о Великой 
Отечественной войне, память 
о которой в России и Беларуси 
священна. В июле 2022-го в Пар-
ке Победы в Минске установили 
памятный знак в честь подвига 
наших дедов и прадедов на по-
лях сражений с фашистскими 
захватчиками. 

В его создании участвовали 
больше полумиллиона семей из 
Беларуси, России и других респуб-
лик. Как? В виде монеток, в том 
числе еще советских, собранных  
в большую общую копилку. Кро-
ме них каждый желающий мог 
пожертвовать посильную сумму. 
А собранные монетки вошли за-
тем в состав сплава, из которого 
отлили монумент. Вскоре такой 
же памятник появится и в Москве 
на Поклонной  горе. И станет на-
родным. Все это делают в рамках 
проекта Союзного государства 
«Живая память благодарных 
поколений». Инициатором стал 
знаменитый белорусский 
спорт смен, чемпион и рекорд
смен Паралимпийских игр в То
кио – 2022 Алексей Талай. На 
минувшей неделе он дал старт 
российской части общей акции 
в Зале Славы в Музее Победы 
на Поклонной горе.

– Эта история началась в 2020 
году, когда мы поняли, что очень 

многие забыли о событиях Ве-
ликой Отечественной войны, 
забыли опыт предков и их на-
каз, – сказал Алексей. – Тогда мы 
вместе с друзьями и соратника-
ми решили создать этот проект, 
зажечь сердца ныне живущих 
и пробудить их память. И объяви-
ли, что каждый может поучаство-
вать и принести сохранившуюся 
 монетку советских времен, даже 
одну, и твердо знать, что все они 
попадут в единый сплав нашего 
общего памятника, посвященно-
го тем, о ком мы должны пом-
нить. Было очень трогательно 
видеть, как школьники и воспи-
танники детских садов в Белару-
си передавали монетки. Очень 
символично, что российский этап 
начинается именно здесь – в Му-
зее  Победы. Дальше – больше. 
Отправимся в другие города – за 
Урал, в Крым и, дай бог, на ос-
вобожденные территории. Гор-
димся тем, что мы, белорусы, 
вместе с Россией выстраиваем 
очень мощные координационные 
процессы, строим Союзное госу-
дарство, усиливаем наше Оте-
чество и суверенитет. И свято 
храним общую память.

Стеклянную колбу для моне-
ток установили здесь же, в Зале 
Славы музея. И она сразу ста-
ла наполняться. Денежки в нее 
опускали  участники церемонии 
и просто посетители, среди кото-
рых было очень много молодежи 
и школьников. Ожидается, что 
свой вклад в создание будущего 
памятника внесут больше пяти 
миллионов семей. Откроют мо-
нумент на Поклонной горе в 2025 
году – в годовщину 80-летия на-
шей общей Победы.

ДОРОГА КАЖДАЯ КОПЕЕЧКА АКЦИЯ
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ В Москве открылась экспозиция, по-
священная малоизвестным страницам 
Великой Отечественной.

В фойе Делового и культурного комплек-
са посольства Беларуси очень атмосферно. 
Из динамиков звучат военные песни, а со 
стендов на стенах на тебя смотрят непа-
радные герои войны. В Москву приехала 
выставка «Подвиги и судьбы партизан в до-
кументах» – фотографии, наградные листы 
и боевые характеристики как известных 
комбригов, Героев Советского Союза, так 
и рядовых бойцов. Экспонаты – лишь ма-
лая часть интернет-проекта «Партизаны 
Беларуси» (partizany.by) издательского до-
ма «Беларусь сегодня» и Национального 
архива Беларуси.

Работа началась пять лет назад (раньше 
просто не было доступа к документам) – 
с тридцати тысяч личных дел.

– Сейчас в этой базе – данные почти на 220 
тысяч белорусских партизан из 370 тысяч. 
Плюс еще были 80 тысяч подпольщиков. Так 
что работы у нас лет на 10–15, – рассказы-
вает один из авторов проекта, директор – 
главный редактор издательского дома 
«Беларусь сегодня» Дмитрий Жук.

Но не начать создавать такой архив мы 
не могли:

– Главное, что мы делаем, – в документах 
фиксируем правду о войне. Потому что одна 
из целей, которую ставили недруги, – отнять 

у нас память. И особенно о том, что мы из 
племени победителей.

Часть экспонатов посвящена партизанам, 
родившимся в Москве, Ленинграде, Туле 
или призванным в армию в РСФСР.

– Много партизанских отрядов действо-
вало в Смоленской, Брянской областях. 
Данные о них остались в нашем архиве, 
потому что они подчинялись белорусско-
му штабу партизанского движения, – рас-
сказал куратор проекта, заместитель 
директора – главного редактора изда-
тельского дома «Беларусь сегодня» Иван 
Синичкин.

Сейчас архив активно пополняют и по-
томки партизан, приславшие более двух 
тысяч фотоснимков.

– К нам обратились белорусы, нашед-
шие на портале фотографию своего деда, 
которой не было в их семейном альбоме.  
Их интересовало, кто ее загрузил. Под-
няли базу, и оказалось, что это сделали 
жители Читы – их дальние родственники, 
с которыми они больше сорока лет не об-
щались. Теперь они переписываются, со-
званиваются.

Найти информацию о своем предке, вое-
вавшем в партизанских отрядах в Беларуси, 
можно прямо на выставке: достаточно толь-
ко вбить его имя и фамилию на интерак-
тивном стенде. Экспозиция продлится до 
конца следующего года. Возможно, что ее 
покажут и в российских регионах. В Бе-
ларуси она побывала больше чем в сотне 
городов.

ПАРТИЗАНСКИЙ НАШ ОТРЯД
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Среди тех, кто сражался 
против врага в белорусских 
лесах, было немало женщин.

Алексей Талай – паралимпиец 
и общественный деятель. 
Один из проектов он посвятил 
помощи детям Донбасса.

ВЫСТАВКА
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Летом народному арти-
сту могло исполниться де-
вяносто. Подвело сердце. 
«Союзное вече» вспомина-
ет, каким был руководитель 
Театра Сатиры и за что его 
любили зрители и коллеги.

СОБАЧЬЯ 
ПРОФЕССИЯ
Александр Ширвиндт из тех 

редких актеров, которых раз 
увидишь – не забудешь, даже 
если роль эпизодическая.

Подкупала и яркая внеш-
ность, и тонкое чувство юмо-
ра, а еще самообладание. Сам 
он подчеркивал, что относит-
ся к профессии без фанатизма, 
но уважает актеров, которые 
готовы пожертвовать ради 
нее всем. Редкое качество – 
сглаживать острые углы.

– Дружил с Люсей Гурченко 
тысячу лет и ни разу с ней не 
поссорился. А дружить с ней 
было невыносимо трудно. По-
сылали друг друга почти еже-
дневно!

Ширвиндт всегда говорил, 
что актеры – люди больше 
эмоциональные, чем умные, 
и настоящая дружба между 
ними бывает нечасто.

– Профессия же собачья, – 
шутил он. – Артист чем наив-
ней, чем непосредственней, 
тем он лучше. Органичность 
и наив подразумевают отсут-
ствие мудрости. А она все-
таки синоним ума.

Признавался, что, бывало, 
и раздражался, и возмущался, 
но если не видел смысла спо-
рить, то не тратил время зря.

– Как только начинаю 
злиться, тут же одергиваю 
себя: «Наверное, я старый 
дурак и ничего уже не пони-
маю». Поэтому в ситуациях, 
когда я с кем-то не согласен, 
затыкаю рот трубкой и глу-
бокомысленно и иронично 
киваю… Со стороны и не пой-
мешь, что я там думаю.

– Артисты по-настоящему 
редко дружат. Только если не 
конкуренты или когда уже 
добились славы и признания 
и делить нечего. Вначале все 
тщеславны безмерно, это при-
рода актерская.

Сам он дружить умел, но та-
ких единицы. Можно вспом-
нить Михаила Державина, 
Александра Абдулова, Леони-
да Ярмольника, Андрея Ми-
ронова.

НА ЭКРАНЕ НИЧЕГО  
НЕ СВЕТИЛО
Казалось бы, фильмы с его 

участием сплошь звездные – 
«Ирония судьбы, или С легким 
паром!», «Самая обаятельная 
и привлекательная» «Вокзал 
для двоих», «Трое в лодке, не 
считая собаки», а большинство 
ролей, по сути, второго плана.

– Когда я в 1956 году окон-
чил Щукинское училище, что 
мне светило в кино? – иро-
нично комментировал Шир-
виндт. – С моей внешностью 
разве что играть хлыщей, 
ну максимум белогвардей-
цев или шпионов, в кино же 
подбор был весь типажный. 
Советские типажи  – обая-
тельный прощелыга Петр 
Алейников, социальный ге-
рой Николай Крючков. Ну, 
иногда проскакивали интел-
лектуалы типа Иннокентия 
Смоктуновского и Алексея 
Баталова. Все делилось на 
физиков и лириков. Так что 
у меня выбор был невелик.

Но в том и талант, чтобы 
любую роль сделать главной.

Родители мечтали, чтобы 
сын продолжил династию. 
Папа, Анатолий Густавович, 

родом из Пруссии – скрипач, 
всю войну мотался с фронто-
выми бригадами. Мама, Раи-
са Самойловна, этими брига-
дами руководила. Окончила 
студию МХАТ, работала в сто-
личной филармонии. Сына от-
дали в музыкальную школу 
по классу скрипки, откуда его 
и отчислили с формулировкой 
«непригоден». В доме бывали 
Василий Качалов, Ростислав 
Плятт, Рина Зеленая, Леонид 
Утесов и другие звезды.

Но сын в подростковом воз-
расте подумывал о профес-
сиях хирурга, юриста, даже 
подал документы в МГУ – не 
был уверен, что поступит в те-
атральное. Однако педагоги в 
Щуке ироничного и органич-
ного красавца оценили.

МАТЕРИТЬСЯ –  
ТОЖЕ ИСКУССТВО
Невероятно элегантный, 

всегда одет с иголочки и со 
вкусом, в шарфе и с неиз-

менной трубкой – словно ро-
дился в этом образе. Кстати, 
первую трубку ему подарил 
друг-переводчик Виктор Сухо-
древ, работавший с Никитой 
Хрущевым.

В историю вошло и его 
уникальное чувство юмора. 
А анекдотов рассказывать не 
любил.

– Я их забываю за секунду. 
К тому же они быстро теряют 
актуальность.

Выругаться от души по слу-
чаю – пожалуйста! Но только 
когда без этого не обойтись, 
и без перебора.

– Я же не матерюсь, я раз-
говариваю на языке своей 
страны.

И рассказывал историю 
о легендарном актере Геор-
гии Менглете, который был 
«еще шикарней матерщинни-
ком». Тот частенько бранился 
на сцене прямо в спектакле. 
Людям казалось, что они ос-
лышались.

– Но как матерился! – до-
бавлял Ширвиндт. – Это была 
поэзия, музыка.

Александр мог допустить 
словечки «сука», «черт», «жо-
па». Но пояснял, что «тут нуж-

на осторожность».

Александр ШИРВИНДТ:

 ■ Артист считал, что из-
лишняя серьезность еще 
никому не сослужила до-
брую службу.

Несколько лет назад «Со-
юзное вече» пригласило Алек-
сандра Ширвиндта в гости, сы-
грать роль… Деда Мороза! И 
ответить на вопросы юных чи-
тателей. Ширвиндт с радостью 
согласился, ведь дети – святое, 
это будущие театралы. Надели 
на него шубу, шапку, бороду и 
варежки – и вперед.

Ширвиндт поразил нас от-
ветом на вопрос «Когда вы перестали верить 
в Деда Мороза?»

– Я и не переставал! Упорно продолжаю. 
И вы верьте! Верьте в чудо.

А любимая сказка у него – про Золотую рыб-
ку. Может, потому что летом часто удил рыбу 
на Валдае?

Потряс энергией и невероятным юмором.
– Излишняя серьезность предполагает, что 

человек просто дурак, – с улыбкой сказал ак-

тер. – Или не уверен в себе. 
Или склонен к старческо-
му брюзжанию, которое 
начинается не потому, что 
сегодня плохо, а вчера бы-
ло хорошо, а потому что 
возраст. Вижу много дру-
зей, еще пока живущих, 
которые сетуют на жизнь. 
И это ужасно.

И конечно, признался, 
что и сам любит подар-

ки! Но ему все больше дарили анисовую 
водку. По рюмочке в Новый год – милое дело. 
А если еще закусить вареным луком и укроп-
чиком, то и вообще был счастлив.

Он всю жизнь работал. Признавался:
– С 1956 года я ни разу в жизни больше трех 

недель никогда не отдыхал.
На встрече в «Союзном вече» пошутил, что 

лучшим подарком стали бы новые колени, ста-
рые уже болят.

Вот и сердце подвело.

 ■ Несмотря на украинские корни, в Украине его при-
числили к врагам.

У Александра Ширвиндта была четкая гражданская позиция, 
когда его об этом спрашивали, отвечал: «Крым – мой».

Его родители родом из Одессы и Харькова, а потому ему было 
больно за то, что там происходит. Он даже поехать туда не мог.

– Я невпускаемый, – горько заметил артист три года на-
зад. – А за что?!

Общество книголюбов в Севастополе пригласило его 
 выступить на творческом вечере. И вот из-за этого власти 
Украины и записали его во враги.

Ширвиндт еще помнил Великую Отечественную. Начало ее 
провел в Подмосковье в поселке Ильинское, где окна завеши-
вали темными тряпками, а при бомбежке прятались в щель, 
которую кое-как вырыли врачи и скрипачи своими нежными 
руками. 

Так что о войне актер знает не понаслышке.
Но всегда говорил:
– Нельзя существовать в круглосуточном, непроходящем 

чувстве ненависти, раздражения, неприятия, ощущения беды 
и горя. Должны быть оазисы, просветы. Жизнь-то одна… Так 
что внутри любого кошмара надо пытаться искать позитивные 
эмоции.

Он их всегда и искал, и дарил людям. За это его и лю- 
били.

 ■ Воспитывать детей – 
самое бесполезное за-
нятие.

Он прожил с любимой су-
пругой, которую называл Та-
той, больше полувека.

С Наташей познакомились 
еще подростками на даче. 
Она стала известным архи-
тектором, например, Омский 
театр музыкальной комедии 
построили по ее проекту. Вы-
растили сына Михаила, есть 
внук Андрей, внучка Саша, 
правнуки.

Раскрыл Ширвиндт и се-
крет, как вырастить хороших 
детей.

– Скажу вещь жутко непе-
дагогичную, но все эти разго-
воры про то, что надо учить, 
не разрешать, воспитывать, 
быть примером, все это ерун-
да полная. Верю только в ге-
нетику, в то, что в человека 
было заложено в тот миг, ког-
да зарождается жизнь. Что 
заложено, то вылезет рано 
или поздно.

И пояснял: невозможно 
«выучиться на актера», хоть 
заучись. Если Боженька не 
поцеловал, получится только 
хороший ремесленник. То же 
самое и в воспитании.

Самого Александра Шир-
виндта Бог точно поцеловал.

СЕМЕЙНЫЙ 

ГЕНЫ 
ОБЯЗАТЕЛЬНО 
ВЫЛЕЗУТ

АЛЬБОМ

В КИЕВ НЕВПУСКАЕМЫЙ АБСУРД

Александр Ширвиндт и Андрей Миронов дружили с самого детства, 
а после много раз играли вместе в кино и на театральной сцене.

ДОЛЖЕН БЫЛ ИГРАТЬ  
БЕЛОГВАРДЕЙЦЕВ ИЛИ ШПИОНОВ

ПОВЕЛИТЕЛЬ УЛЫБОК В ГОСТЯХ 
У «СОЮЗНОГО 

ВЕЧЕ»
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая  
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 12.05, 18.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Владимир – Бобруйск» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного  

государства» (12+)
10.10, 19.10 «АВТОШКОЛА» (12+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 23.45 «Что в имени...  

Кобрин» (12+)
13.10 «МИРОВОЙ ПАРЕНЬ» (16+)
14.45, 00.45 «Возрождение. 

Я. Купала» (12+)
15.15 «Карта Родины.  

Библиотека в Минске  
и Браславские озера» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10  

«АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.05, 00.05, 05.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Дмитрий Евстафьев» (12+)
22.15, 03.10 «ЧАКЛУН  

И РУМБА» (12+)
04.40 «Правда об отряде 731» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая  
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 15.30 «Россия  

и Белоруссия» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 23.45 «Что в имени... 

Березина» (12+)
09.15 «Минск – Москва» (12+)
09.45, 14.45, 00.45 «Возрождение. 

Бобруйская крепость» (12+)
10.10, 19.10 «АВТОШКОЛА» (12+)
12.15 «Специальный репортаж» (12+)
13.10 «ЧАКЛУН И РУМБА» (12+)
15.10 «Специальный репорта» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10  

«АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.15 «Культ культуры.  

Борис Мессерер» (12+)
22.15, 03.10 «НЕ ЗАБУДЬТЕ 

ВЫКЛЮЧИТЬ  
ТЕЛЕВИЗОР» (12+)

04.40 «Правда об отряде 731» (12+)
05.15 «Городской роман.  

Выкса – Жлобин» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая  
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Кронштадт – Осиповичи» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 12.45, 23.45 «Что в имени... 

Ветка» (12+)
09.15 «Наши люди. Михаил Турецкий 

(с субтитрами)» (12+)
09.45, 14.45, 00.45 «Возрождение. 

Прилуки» (12+)
10.10, 19.10 «АВТОШКОЛА» (12+)
13.10 «НЕ ЗАБУДЬТЕ ВЫКЛЮЧИТЬ 

ТЕЛЕВИЗОР» (12+)
15.15 «Карта Родины. Дворцы  

и пещеры Крыма» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10  

«АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.15 «Новое PROчтение» (12+)
21.45 «Среда» (12+)
22.15, 03.10 «ПАТРУЛЬ» (16+)
04.40 «Пашки» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Реутов – Несвиж» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 12.45 «Что в имени... 

Новгород» (12+)
09.15 «Минск – Москва» (12+)
09.45, 14.45, 00.45 «Возрождение.  

Е. Глебов» (12+)
10.10, 19.10 «АВТОШКОЛА» (12+)
13.10 «ПАТРУЛЬ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Костромская 

область» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10  

«АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
18.10, 19.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос! Запад отменил 

нашу культуру:  
чем ответить?» (12+)

22.15, 03.10 «ЦОЙ» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая  
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 15.15 «Тургеневские 

белорусы» (0+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45 «Что в имени...  

Туров» (12+)
09.15 «Наши люди. Алёна Спиридович 

(с субтитрами)» (12+)
09.45, 00.45 «Возрождение.  

Забытый край» (12+)
10.05, 19.10 «АПОСТОЛ» (16+)
13.10 «ЦОЙ» (16+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10  

«АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Среда» (12+)
22.15 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ 2» (12+)
03.10 «НЕВЕСТА ЛЮБОЙ  

ЦЕНОЙ» (18+)
05.15 «Городской роман. Нижний 

Новгород – Минск» (12+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Карта Родины.  

Ростов Великий» (12+)
08.30 «КИНДЕРВИЛЕЙСКОЕ 

ПРИВИДЕНИЕ» (6+). 
  Энергичный продюсер Костя 

Орлов, после того как 
креативная задумка, обещавшая 
славу и богатство, с треском 
проваливается и инвесторы от 
него отворачиваются, остается без 
квартиры. И с семьей – женой и 
четырьмя детьми – отправляется 
в свое «родовое гнездо», 
доставшуюся в наследство 
мрачноватую старинную усадьбу 
с парком под Вилейкой, где живет 
его бабушка Клава с довольно 
странной экономкой Капой...

10.10, 16.15 «Антарктида.  
На краю света» (6+)

11.25 «АВТОШКОЛА» (12+)
17.20 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ 2» (12+)
19.05 «Культ культуры. Михаил 

Швыдкой» (12+)
20.00 «Неделя Союзного  

государства» (12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00, 03.10 «ВОР» (16+)
22.45 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
04.50 «Это было в Даляне» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Карта Родины.  

Сморгонь – Крево» (12+)
08.30 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
10.10 «Ржев. 500 дней в огне»
11.05 «Великое освоение Сибири. 

Сибирь. Кочевники 
во времени» (12+)

12.00 «АВТОШКОЛА» (12+)
13.35 «АПОСТОЛ» (16+)
15.30 «Тургеневские белорусы» (0+)
16.25 «Ржев. 500 дней в огне»
17.20 «ЖИВИ И ПОМНИ» (16+)
19.05 «Наши люди.  

Михаил Шахназаров» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ВЫСОТА 89» (12+). Июль 

1944 года, Белорусский фронт. 
Высота 89 – стратегический пункт, 
вокруг которого разворачиваются 
жестокие бои. Советская разведка 
узнает, что фашисты, пытаясь 
ввести противника в заблуждение, 
разместили на высоте вместо 
настоящей боевой техники муляжи 
танков и орудий. Это меняет планы 
командования, и принимается 
решение атаковать высоту 89...

22.50 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
03.10 «ВЫСОТА 89» (12+)
05.00 «Наши люди.  

Григорий Азарёнок» (12+)

29 марта 30 марта 31 марта

25 марта 26 марта 27 марта 28 марта

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Выставка под таким 
названием открылась в 
Гомеле.

Экспозиция посвящена 
80-летию освобождения Крас-
ной армией узников лагеря 
смерти Озаричи. Работы раз-
местили в картинной галерее 
Г. Х. Ващенко.

Повествование о траге-
дии Озаричей объединило 
творческую группу Гомель-
ской областной организа-
ции Белорусского союза ху-
дожников, передает БЕЛТА.  
12 авторов региона познако-
мят зрителей с 17 произведе-
ниями. В выставочном проек-
те участвуют представители 
трех поколений художников 
Гомельского края. Каждый 
своими средствами вступа-
ет в диалог со зрителем, не 
только вызывая определен-
ные чувства, но и делая его 
сопричастным к осмыслению 
важных исторических собы-
тий.

С большим образным пси-
хологизмом тема трагедии 
Озаричей раскрывается в жи-
вописи, графике, смешанной 
технике. Подспорьем в созда-
нии этих иллюстраций – ос-
мыслений истории Великой 
Отечественной вой ны стали 
документальные фотогра-
фии, воспоминания бывших 
узников концлагеря Озаричи.

Все созданные произведе-
ния – как части единого цик-
ла, в котором панорамно раз-
вернута тема разоблачения 
геноцида.

– Работы не только рас-
крывают страницы истории 
Великой Отечественной вой-
ны, от которых даже у са-
мых стойких стынет в жилах 
кровь. Художественные про-
изведения хранят память, – 
рассказали в картинной га-
лерее.

Выставка «Озаричи. Чер-
ные зори» – передвижная. 
Все произведения будут по-
дарены музею памяти жертв 
концлагеря в мемориальном 
комплексе «Озаричи».

«ОЗАРИЧИ. 
ЧЕРНЫЕ ЗОРИ»

Вашему вниманию очередной выпуск передачи «Говорят мужчины».
Темы:
 ✔ Выборы Президента Росии. О чем говорят цифры беспрецедентной 

явки и убедительнейшая победа Владимира Путина? Почему после вы-
боров так зашипел западный серпентарий, не признавая итоги?

 ✔ Похоже, враги собрали весь запас беспилотных летательных аппара-
тов и бросили их на мирные объекты в глубине России. А по земле одна 
за одной прорываются диверсионно-разведывательные группы. Зачем 
они гонят технику и людей на убой? Для чего атакуют мирные города?

 ✔ Накануне выборов Глава государства дал интервью Дмитрию Ки-
селеву. Владимир Путин затронул ключевые темы – борьбу России за 
свои интересы, участь ослепленных русофобией, бессилие врагов перед 
единством народа.

 ✔ Украина получила «Оскара» за лживое кино в номинации 
«Документальный фильм». Что это: киевский режим обду-
рил киноведов или мир кино наплевал на логику ради того, 
чтобы вновь унизить Россию?

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»
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16 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПРИЕХАТЬ 
НА ПОЛЕСЬЕ ВЕСНОЙ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Своенравные реки и топкие болота,  уникальная 
архитектура и загадочный фольклор, изумительная 
кухня и колоритный быт местных – юг Беларуси 
покоряет даже самых искушенных туристов.

1. ИЗУЧИТЬ КАРТУ ГЕРОДОТА
Реку Припять – кровеносную систему регио-

на – называют полесской Амазонкой. Течение быстрое, 
пейзажи в пойме невероятные. А сколько живности: 
от величественных зубров и благородных оленей до 
редких лошадей Пржевальского!

Чтобы испытать максимальное единение с природой, 
лучше всего исследовать Припять с воды. Байдарки 
и лодки в аренду – не проблема. Организуют водные 
туры даже прямиком из Минска. И надо сказать, что 
популярность у них огромная. Ведь сейчас река разли-
лась и превратила все окрестности в сплошную водную 
гладь: дна не видно даже в ясную погоду! Кстати, если 
верить картам древнегреческого историка Геродота, 
именно в районе современного Полесья когда-то на-
ходилось настоящее море.

4.  ПОДРУЖИТЬСЯ 
С ПЕРНАТЫМИ 
И МОХНАТЫМИ

Путешественникам с детьми прямая дорога 
в Национальный парк «Припятский». Малышня 
точно оценит прогулки в формате сафари. За 
пару часов на лесных тропинках можно  встретить 
оленей, лосей, косуль, диких кабанов, лис, зай-
цев и других животных. Есть площадка c на-
стоящим древним капищем и поляной желаний.

А вот ребятам постарше будет интересно по-
сетить Туровский луг. Местные шутя называ-
ют его птичьим аэропортом. Каждый год здесь 
останавливаются сотни тысяч пернатых на пути 
из Европы и Африки, где они зимуют, к местам 
гнездования, которые находятся даже в Яку-
тии. Шансы увидеть белую лазоревку, большого 
 подорлика, мородунку на расстоянии вытянутой 
руки очень велики. Профессиональные орнито-
логи учат юных туристов кольцевать птиц.

5. ПОЗНАКОМИТЬСЯ  
С ПИНСКОЙ ШЛЯХТОЙ

«Пинск – не провинция, а столица! Столица Поле-
сья», – с особой гордостью говорят жители одного 
из древнейших городов Беларуси. Побывать тут 
стоит хотя бы потому, что Пинск на втором месте 
в стране по сохранности архитектурного наследия. 
Величественные храмы, костелы и синагоги, лю-
бопытные музеи и живописная набережная реки 

Пины… Даже ЗАГС разместился в самом настоя-
щем дворце XVIII века.

Бурлит и культурная жизнь. Полесский драмте-
атр – жемчужина театрального искусства Белару-
си. Заядлые театралы со всей страны специально 
приезжают, чтобы посмотреть здешнюю «Пинскую 
шляхту». Но абсолютный хит последних сезонов – 
«Вий». В исполнении полешуков нечистая сила 
выглядит завораживающе.
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3. РАСПРОБОВАТЬ БАБКУ
«Интересный народ полешуки. Если не 

понравишься им, убегай на все четыре стороны… Но 
если полюбят, то навсегда», – однажды сказал епископ 
Пинский и Лунинецкий Стефан. И был, конечно, прав.

Полесье – особая болотная республика внутри 
Беларуси со своими традициями, кухней и даже 
языком. В каждом селе свой диалект, который по-
рой понятен только самим местным. Но слушать 
их – одно удовольствие! Да еще и за столом с див-
ными полесскими яствами. Ароматные караваи, 
наваристые супы, мачанка с пышными блинцами 
(«блины» тут не говорят), вареники с черникой и на-
листники с творогом. Во многих деревнях отопление 
давно газовое, но печки никто разрушать не спешит.  
Ведь именно в чугунке получается самая вкусная 
картофельная бабка с хрустящей 
корочкой – м-м-м, объеденье!

2. ПОСТРОИТЬ ХРАМ  
БЕЗ ЕДИНОГО ГВОЗДЯ

Деревянные храмы Полесья, построенные без еди-
ного гвоздя, впечатляют стойкостью. Скромные, на 
первый взгляд, церквушки – украшение многих де-
ревень на протяжении двух-трех сотен лет. Все их 
возвели местные безымянные мастера, оттого двух 
похожих не найти.

В Доброславке стоит поразительный Троицкий храм: 
его ширина – всего семь метров. А Свято-Николаев-
ская церковь в Кожан-Городке удивляет пятью купо-
лами, каждый из которых смотрит в свою сторону. Ка-
жется, вот-вот рухнет. Но она такой была практически 
с первых лет постройки (1818 год). Или Михайловская 
церковь в Рубле, которая ни разу не закрывалась 
с 1796 года, даже во время войн. Внутри сохранился 
и почти двухсотлетний иконостас. Впрочем, в наше 
время службы проходят через доро-
гу – в новой церкви Не-
рукотворного образа 
Христа Спасителя.

Строить Свято-Никольскую 
церковь помогали 
пленные французы.

Аисты – неофициальный 
символ Беларуси.

Путь «из варяг в греки» в наше время – 
комфорт и сплошное удовольствие.

На однодневный сплав по притокам Припяти  
гости едут отовсюду.

Южные области Беларуси –  
самые многодетные.

Распространяется в регионах России: г. Москва, г. Санкт-Петербург, Республика Адыгея, Республика Алтай, Республика Башкортостан, Республика Бурятия, Республика Дагестан, Республика Ингушетия, Кабардино-Балкарская Республика, Республика Калмыкия, Карачаево-Черкесская Республика,  
Республика Карелия, Республика Коми, Республика Крым, г. Севастополь, Республика Марий Эл, Республика Мордовия, Республика Саха (Якутия), Республика Северная Осетия – Алания, Республика Татарстан, Республика Тыва, Удмуртская Республика, Республика Хакасия, Чеченская Республика, Чувашская Респу-
блика, Алтайский край, Краснодарский край, Красноярский край, Приморский край, Ставропольский край, Хабаровский край, Амурская область, Архангельская область, Астраханская область, Белгородская область, Брянская область, Владимирская область, Волгоградская область, Вологодская область, Воронежская  
область, Ивановская область, Иркутская область, Калининградская область, Калужская область, Камчатский край, Кемеровская область, Кировская область, Костромская область, Курганская область, Курская область, Ленинградская область, Липецкая область, Магаданская область, Московская область, 
Мурманская область, Нижегородская область, Новгородская область, Новосибирская область, Омская область, Оренбургская область, Орловская область, Пензенская область, Пермский край, Псковская область, Ростовская область, Рязанская область, Самарская область, Саратовская область, Саха-
линская область, Свердловская область, Смоленская область, Тамбовская область, Тверская область, Томская область, Тульская область, Тюменская область, Ульяновская область, Челябинская область, Забайкальский край, Ярославская область, Еврейская автономная область, Ненецкий автономный 
округ, Ханты-Мансийский автономный округ, Чукотский автономный округ, Ямало-Ненецкий автономный округ и в Республике Беларусь по всем подписным индексам «Народной газеты».
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